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Objectif: 0% de faim sur la planète.

38ème conférence de la FAO à Rome (Italie) : Le Togo 
récompensé pour ses progrès dans la lutte contre la faim

L
a 38é session de la FAO (Organisation des Nations Unies pour l’Alimentation et l’Agriculture) s’est ouverte le 15 juin 
dernier à Rome (Italie) et devrait durer  jusqu’au 22. Au menu des discussions,  la  lutte contre  la  faim et  la  sécurité 
alimentaire. Pour les participants au nombre desquels plusieurs Chefs d’Etat dont Faure GNASSINGBE, il s’agit de 
débattre des nouvelles formules et des moyens nécessaires pour endiguer la pandémie de la famine qui ronge la planète. 

Au deuxième jour des travaux, le Togo a été primé pour ses progrès réalisés dans ce sens. 

Comme  tous  les  deux  ans, 
les  représentants  des  Etats 
membres de la FAO  sont réu
nis  à  Rome  pour  examiner 
les questions de gouvernance 
mondiale  et  les  cadres  inter
nationaux,  ainsi  que  pour 
évaluer les travaux accomplis 
et  approuver  le  budget  de 
l’exercice à venir. 
A l’ordre du jour de cette ses
sion, des nominations et élec
tions  dans  les  instances  diri
geantes  de  l’organisation  et 
des comités techniques,  ainsi 
que  l’admission de nouveaux 
membres.  Mais  surtout  des 
questions de  fond et de poli
tique  générale  avec  l’examen 
de  la  situation  mondiale  de 
l’alimentation  et de  l’agricul
ture. Les conférenciers auront 
à connaître des questions  de 
politique  et  de  réglementa
tions mondiales et régionales 
découlant  de  plusieurs  rap
ports  de  différentes  zones, 
notamment  le  Rapport  de 
la  31è  Conférence  régionale 
pour  l’Asie  et  le  Pacifique, 
celui  de  la  32è  Conférence 
régionale  pour  l’Amérique 
Latine  et  les  Caraïbes,  de  la 
28è  Conférence  régionale 
pour l’Europe, de la 27è pour 
l’Afrique ou encore de la 31è 
pour le Proche Orient. 
Plusieurs  autres questions de 
fond  ont  été  également  ins
crites,  portant  entre  autres 
sur la politique de la FAO en 
faveur  de  la  parité  hommes
femmes  et  du  Plan  d’Action 
des Nations Unies pour l’éga
lité des sexes et l’autonomisa
tion des femmes, sur le Code 
International  pour  la  distri
bution et l’utilisation des pes
ticides. 
Dès  l’ouverture  des  travaux, 
le Directeur  général  de  l’ins
titution, le Brésilien  Dr. Jose 
Da Silva GRAZIANO a  rap
pelé  le  mandat  de  l’institu
tion  qu’il  dirige  ainsi  que  la 
vision qui l’anime qui est un 
monde libéré de la faim et de 
la malnutrition.  Il  a  soutenu 
que  la  FAO  reste  aux  avant
postes de cette lutte, à la fois 
contribuant à l’objectif d’éra
dication de la faim et surveil

lant  les  progrès  accomplis 
dans  la  réalisation  des  deux 
buts. 

FAURE GNASSINGBE 

S’ENGAGE :

Dans  l’allocution  qu’il  a 
prononcée  à  la  tribune  le  17 
juin, Faure GNASSINGBE a 
félicité  l’Organisation  pour 
la qualité de  l’accueil  réservé 
aux délégations et remercié la 
FAO pour son soutien aux ef
forts réalisés. «  La lutte contre 

la faim n’est pas une bataille per

due d’avance » atil martelé, in
vitant  les différents pays à ti
rer les leçons des expériences 
respectives et à s’inspirer des 
valeurs et actions développées 
avec succès par  les uns et  les 
autres.  Revenant  sur  le  prix 
attribué au Togo, il a souligné 
que  c’est  un  encouragement 
et  une  reconnaissance  des 
progrès accomplis, tout en in
sistant sur le fait que l’objectif 
ne doit pas être perdu de vue 
: celui de O% de faim sur  la 
planète.
Reconnaissant  la  FAO 
comme  la  pierre  angulaire 
de la lutte contre la faim, il a 
insisté auprès des autres pays 
pour  que  ses  moyens  soient 
renforcés afin que celleci as
sume pleinement  son  rôle.  Il 
s’est engagé au nom du Togo 
à  honorer    sa  part  dans  le 
financement  de  l’Organisa

tion. Par ailleurs, le Président 
togolais  a  confirmé  sa  parti
cipation à la réunion de haut 
niveau qu’organisent la FAO, 
l’Institut Lula et l’Union afri
caine  sur  les  «Nouvelles  ap
proches unifiées pour mettre 
un terme à la faim en Afrique 
»,  les  30  juin  et  1er  juillet  à 
AddisAbeba, en Éthiopie.

LE TOGO PRIME :

En 2000, à l’occasion de l’As
semblée générale des Nations 
Unies,  189  nations  ont  pris 
l’engagement  d’affranchir 
leur  population  de  multiples 
privations, reconnaissant que 
tout  individu  avait  droit  à  la 
dignité, à la liberté, à l’égalité 
et  à  un  niveau  de  vie  mini
mum, propre à lui épargner la 
faim et la violence, et à encou
rager  la  tolérance  et  la  soli
darité.  Cet  engagement  s’est 
traduit  par  la  formulation 
des  huit  Objectifs  du  Millé
naire pour le Développement 
(  OMD),  qui  sont  ensuite 
devenus opérationnels par  la 
fixation des cibles à atteindre 
en 2015 au plus tard et par la 
sélection  d’indicateurs  per
mettant de suivre les progrès 
accomplis. L’OMD 1 exprime 
le  vœu  d’éliminer  l’extrême 
pauvreté et la faim. 
Depuis  1999,  l’Organisation 
établit et publie, pour presque 
tous  les  pays  du  monde,  des 

estimations  de  la  prévalence 
de la sousalimentation et du 
nombre  de  personnes  sous
alimentées.  La prévalence de 
la  sousalimentation  mesure 
la  proportion  de  la  popu
lation  d’un  pays  ayant  un 
risque  élevé  d’apport  énergé
tique  insuffisant, calculée en 
moyenne  sur une période de 
trois  ans.  La  prévalence  esti
mée est ensuite multipliée par 
la  population  résidente,  afin 
d’obtenir  une  estimation  du 
nombre  de  personnes  ayant 
une forte probabilité de souf
frir de faim chronique. 
Au  deuxième  jour  de  la 
Conférence, la FAO a célébré 
les  victoires  contre  la  faim 
et  saluer,  par  la  remise  d’un 
diplôme,  les  pays  qui  ont 
accompli  des  progrès  excep
tionnels  pour  améliorer  la 
sécurité  alimentaire  de  leurs 
habitants. Un évènement spé
cial, sur le thème «  Saluer les 
progrès exceptionnels réalisés 
dans la lutte contre la faim » a 
été organisé dans l’aprèsmidi 
du 16 juin dans le prestigieux 
cadre  du  Viale  de  Termi  di 
Caracalla,  siège  de  l’institu
tion. Parmi les pays honorés, 
le  Togo  qui  a  ainsi  vu  ses 
efforts en  faveur de  l’alimen
tation et de la lutte contre la 
faim reconnus et salués (Lire 
par ailleurs.) 

Les Chefs d’Etat en séance plénière

C’est plutôt une bonne nouvelle pour tous ceux qui 
prônent une démocratie apaisée et croient en la vertu 
des urnes, plutôt qu’à l’aventure insurrectionnelle ou 
l’aléatoire politique de  la rue  :  l’ANC (Alliance Na
tionale pour  le Changement) devrait participer  aux 
prochaines élections législatives.
En effet, à moins d’un revirement toujours possible 
avec une formation traversée par des courants contra
dictoires et soudée uniquement par la détestation du 
pouvoir en place, le parti de JeanPierre FABRE sera 
bel et bien dans les startingblocks pour participer au 
scrutin. Exit donc  les revendications   sur    le départ 
sans  conditions  de  Faure  Gnassingbé,  les  discours 
enflammés proclamant  «  pas de dialogue, pas d’élec
tions  »    ou  encore  les  engagements publics d’empê
cher la consultation électorale. 
La raison, la logique et surtout les calculs politiques 
élémentaires ont finalement eu raison d’une posture 
improductive qui devenait surtout intenable. Ce revi
rement a été  facilité par la mémoire courte de l’opi
nion, très conciliante et tolérante envers des leaders 
à  qui  elle  ne  demande  presque  jamais  des  comptes 
même lorsqu’ils se dédisent. 
Si tout observateur peut relever le manque de cohé
rence dans la stratégie jusquelà adoptée qui conduit 
inévitablement  ce parti  vers des  élections dans une 
impréparation totale avec des signaux contradictoires 
envers ses électeurs, il est cependant inutile d’alour
dir une barque déjà chargée. Car le plus intéressant, 
peu  importe  si  les  évènements  lui  ont  un  tantinet 
forcé  la main,  est que  l’ANC ait  fait  le  choix de  la 
participation. Une option somme toute responsable 
dont elle tirera le plus grand profit, à condition que 
désormais    elle  assume et  joue pleinement  son  rôle 
d’organisation  politique,  s’inscrivant  dans  une  dé
marche  institutionnelle,  laissant  les  incantations  et 
les positions extrémistes aux marginaux de la scène 
politique.
Car son avenir sera celui qu’elle aura construit, pas à 
pas, sur le terrain avec une présence dans toutes les 
institutions que peut lui offrir le suffrage universel. 
Il ne s’agit pas de dire  parce que l’option participa
tionniste  a  prévalu  que  disparaîtront  les  pratiques 
dénoncées  parfois  à  juste  titre  ;  ni  que  la  route  de 
l’alternance s’en trouve désormais toute balisée. Mais 
simplement de  saluer    cet  acte des  anciens  amis de 
Gilchrist OLYMPIO comme une décision pertinente, 
celle  de faire la politique, toute la politique, rien que 
la politique. Et de les inviter à incarner irrévocable
ment cette ligne. 
Si l’engagement public avait le cours d’un long fleuve 
tranquille,  surtout  dans  les  pays  en  apprentissage 
des  pratiques  démocratiques  comme  le  nôtre,  cela 
se  saurait.  Il ne peut   donc y avoir place pour  l’im
provisation et  le  radicalisme pour  le  radicalisme,  le 
populisme et la rue comme source d’inspiration des 
stratégies  à  mettre  en  œuvre.  Avec  des  listes  ANC  
aux élections, c’est par ailleurs la démonstration que 
le parti s’est affranchi des diktats d’alliés qui  ne lui 
voulaient  pas tous  que  du bien. Il était temps !

L’ANC PREND (ENFIN ?) 
SES RESPONSABILITES
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Outre  le  Togo,  plu
sieurs  autres  pays 
ont  été  honorés 
le  16  juin  dernier 

à  Rome.  18  pays  se  sont  vu 
décerner  un  diplôme  recon
naissant  qu’ils  ont  atteint,  de 
manière  anticipée  ,  tant  le 
premier  objectif  du  Millénaire 
pour  le  développement  (OMD 
1)  consistant à réduire de moi
tié  la proportion de personnes 
souffrant de la faim d’ici 2015 
  que  l’objectif  plus  ambitieux 
fixé  lors  du  Sommet  mondial 
de  l’alimentation,  consistant  à 
abaisser  de  moitié  le  nombre 
absolu  de  personnes  sousali
mentées d’ici 2015. Il s’agit de: 
Arménie,  Azerbaïdjan,  Cuba, 
Djibouti,  Géorgie,  Ghana, 
Guyana,  Koweït,  Kirghizs
tan,  Nicaragua,  Pérou,  Saint
Vincent et les Grenadines, 
Samoa,  Sao  ToméetPrincipe, 
Thaïlande,  Turkménistan,  Ve
nezuela et Viet Nam.

Dixneuf pays (en plus du Togo)  
ont  quant  à  eux  reçu  un  di

plôme reconnaissant qu’ils ont 
atteint  l’OMD  1  uniquement. 
Il s’agit des pays suivants: Algé
rie,  Angola,  Bangladesh,  Bé
nin,  Brésil,  Cambodge,  Came
roun,  Chili,  Fidji,  Honduras, 

Indonésie,  Jordanie,  Malawi, 
Maldives, Niger, Nigéria, Pana
ma, République dominicaine et 
Uruguay.

Dans  les  deux  cas,  ces  recon

naissances  se    basent  sur  la 
réduction  de  la  faim  obtenue 
entre 19901992 et 20102012.

En outre, 8 autres pays sont en 
bonne voie  d’atteindre l’OMD 

1:  Bahamas,  Chine,  Éthiopie, 
Gabon, Îles Salomon, Rwanda, 
Tchad et Vanuatu. 

Aux  côtés  de  Faure  GNAS
SINGBE,  Un  grand  nombre 
de  représentants  des  États 
membres de la FAO ont assisté 
à  la  cérémonie:  M.  Boni  Yayi, 
Président de  la République du 
Bénin; M. Mikheil Saakashvili, 
de  Géorgie;  M.  Porfirio  Lobo 
Sosa de la République du Hon
duras;  M.  Ricardo  Martinelli, 
du  Panama;  M.  Nicolás  Ma
duro  Moros,  de  la  République 
bolivarienne du Venezuela; M. 
Samuel  A.A.  Hinds,  Premier 
ministre  de  la  République  de 
Guyana,  M.  Ralph  Gonzalves, 
Premier  ministre  de  Saint
VincentetlesGrenadines;  M. 
Gabriel  Arcanjo  Ferreira  da 
Costa,  Premier  ministre  de  la 
République  de  Sao  Toméet
Principe.

E
n  marge  de  la  38è  session  de  la  Conférence  de  la  FAO,  le 

TOGO a été primé pour avoir réalisé avant même l’échéance de 

2015, les objectifs fixés à l’échelle internationale pour éradiquer 

la faim. Ce qui est récompensé, ce sont les progrès réalisés ayant 

permis au pays d’atteindre la cible 1. C des Objectifs du Millénaire pour 

le Développement, en réduisant d’au moins  50%  la prévalence de la sous

alimentation par rapport au niveau de 1990/1992.

 
Ce  résultat  a  été  établi  sur  la 
base des estimations de la FAO 
concernant  la  prévalence  de  la 
sousalimentation et du nombre 
de  personnes  sousalimentées 
publiées  dans  le  rapport  2012 
sur l’état de l’insécurité alimen
taire  dans  le  monde,  ainsi  que 
sur  d’autres  informations  qui 
n’étaient pas encore disponibles 
au  moment  de  la  publication 
dudit rapport. 

Recevant le certificat établi à cet 
honneur, Faure GNASSINGBE 
a  souligné  que  la  reconnais
sance qui est faite au Togo pour 
avoir  réalisé  des  progrès  dans 
l’éradication  de  la  faim  et  l’at
teinte de l’Objectif N.1 du Mil
lénaire pour le Développement,  
encouragera les pays africains à 
créer davantage de programmes 

visant  à  réduire  l’insécurité 
alimentaire.  Il  a  rappelé que  le 
Togo  qui  a  traversé  une  crise 
profonde  jusqu’en  2005,  est 
dans  une  nouvelle  dynamique 
et  a élaboré,  avec le soutien de 
la FAO,  de nouvelles stratégies 
qui sont  mises en œuvre pour 
lutter  contre  la  faim  et  la  mal
nutrition.
Il également relevé  l’expérience 
brésilienne  comme  «  une  révo
lution  verte  »  dont  devraient 
s’inspirer les nations en voie de 
développement  pour  nourrir 
totalement et efficacement leurs 
populations. 

Le  Président  de  la  République 
a  remercié  la  FAO  pour  des 
années  de  soutien  à  l’agricul
ture,  domaine  crucial  pour  les 
pays  africains  qui  comptent 

l’Organisation  parmi  les  prin
cipales  institutions  d’envergure 
mondiale pour le continent. Le 
président  du  Togo  a  également 
mis  l’accent  sur  le  rôle  crucial 

de la FAO pour le renforcement 
des  capacités  et  l’accès  au  mar
ché des petits producteurs, ainsi 
que pour le suivi de la volatilité 
des  prix.  C’est  à  ceuxci  ainsi 

qu’aux agriculteurs qu’il a dédié 
le prix remis au Togo. 

Faure GNASSINGBE dédie le prix attribué au Togo aux 
producteurs et aux agriculteurs

Faure Gnassingbe recevant le prix des mains du DG de la FAO

PLUSIEURS AUTRES PAYS MIS A L’HONNEUR :

Vue partielle de l’assistance lors de la 38ème session de la Conférence de la FAO

   Jean-Paul AGBOH

   Jean-Paul AGBOH
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Entretiens bilatéraux pendant le séjour romain de Faure GNASSINGBE:

1943: Quarantequatre chefs de gou
vernements,  réunis  à  Hot  Springs, 
Virginie  (EtatsUnis),  s’engagent  à 
fonder une organisation permanente 
pour l’alimentation et l’agriculture.
1945:  La  première  session  de  la 
Conférence de la FAO à Québec (Ca
nada) porte à  la création de  la FAO 
comme organisme spécialisé des Na
tions Unies. 
1951:  La  FAO  transfère  son  siège 
de  Washington  D.C.  (EtatsUnis)  à 
Rome (Italie). 
1960: Une campagne contre la faim 
est lancée pour mobiliser un soutien 
non gouvernemental
1962: La Commission FAO/OMS du 
Codex  Alimentarius  est  créée  pour 
définir  des  normes  alimentaires  in
ternationales. 
1974:  A  Rome,  la  Conférence  mon
diale de  l’alimentation recommande 
l’adoption  d’un  Engagement  inter
national  sur  la  sécurité  alimentaire 
mondiale. 
1976: Le Programme de coopération 
technique  de  la  FAO  est  créé  pour 
permettre une plus grande souplesse 
d’intervention  dans  les  situations 
d’urgence. 
1978: Le huitième Congrès  forestier 
mondial, organisé à Djakarta  (Indo
nésie) et ayant pour thème «Les forêts 
pour l’homme», a un impact profond 
sur les attitudes visàvis de l’aména
gement  forestier  et  les  travaux de  la 
FAO dans ce secteur. 
1980:  La  FAO  conclut  56  accords 
pour la nomination de ses Représen
tants dans les pays membres en déve
loppement. 
1981:  Le  16  octobre,  150  pays  cé

lèbrent la première Journée mondiale 
de l’alimentation. 
1986: AGROSTAT (à présent FAOS
TAT), la source d’informations et de 
statistiques agricoles la plus complète 
du monde, entre en activité. 
1994:  La  FAO  lance  le  Programme 
spécial  pour  la  sécurité  alimentaire 
(PSSA)  intéressant  les  pays  à  faible 
revenu  et  à déficit  vivrier  (PFRDV). 
Elle crée le Système de prévention et 
de réponse rapide contre les ravageurs 
et  les  maladies  transfrontières  des 
animaux  et  des  plantes  (EMPRES), 
venant  renforcer  la  contribution  de 
l’Organisation  à  la  prévention,  à  la 
lutte  et,  si  possible,  à  l’éradication 
des maladies  et des  ravageurs. Dans 
le  but  de  décentraliser  ses  opéra
tions,  rationaliser  ses  procédures  et 
abaisser les coûts, la FAO entreprend 
la restructuration la plus importante 
depuis sa création. 
1995:  La  FAO  célèbre  son  50ème 
anniversaire. 
1996: Au mois de novembre, la FAO 
accueille 186 Chefs d’Etat et de Gou
vernement  et  autres  personnages  de 
haut  rang  au  Sommet  mondial  de 
l’alimentation pour affronter  le pro
blème de la faim dans le monde. 
2000: A la demande du Secrétaire gé
néral de l’ONU, la FAO met au point 
une  stratégie  d’action  concertée 
entre  gouvernements  et  organismes 
des Nations Unies pour lutter contre 
la  faim chronique dans  la Corne de 
l’Afrique. 
2001:  La  Conférence  de  la  FAO 
adopte  le  Traité  international  sur 
les  ressources  phytogénétiques  pour 
l’alimentation et l’agriculture, juridi

quement contraignant. Ce traité sou
tient  les  travaux  des  sélectionneurs 
et  des  agriculteurs  dans  le  monde 
entier. 
2002:  Le  Sommet  mondial  de  l’ali
mentation:,  cinq  ans  après,  auquel 
ont  participé  des  délégations  de 
179  pays  plus  la  Commission  euro
péenne,  réaffirme  l’engagement  de 
la  communauté  internationale  de 
réduire  de  moitié  la  faim  dans  le 
monde d’ici à 2015. 
2004:  La  FAO  annonce  l’entrée  en 
vigueur  du  Traité  international  sur 
les  ressources  phytogénétiques  pour 
l’alimentation  et  l’agriculture,  un 
accord  ayant  force  exécutoire  qui 
encourage  l’agriculture  durable  par 
le partage équitable du matériel géné
tique  et  de  ses  avantages  parmi  les 
sélectionneurs, les agriculteurs et les 
institutions  de  recherche  publiques 
et privées. 
2005:  Le  60ème  anniversaire  de 
la  fondation  de  la  FAO  célébré  au 
cours  d’une  cérémonie  solennelle 
en  présence  de  Chefs  d’Etat  et  de 
Gouvernement,  Ministres  et  autres 
dignitaires  de  toutes  les  régions  du 
monde. Le Directeur général Jacques 
Diouf  réélu pour un  troisième man

dat  de  six  ans.  La 
Conférence de la FAO 
approuve des réformes 
supplémentaires,  y 
compris  une  nouvelle 
décentralisation  du 
personnel. 
2006:  La  FAO  inau
gure  son  Centre  de 
gestion des crises doté 
de  technologies  de 

pointe afin de lutter contre la grippe 
aviaire et autres situations d’urgence 
en  matière  de  santé  animale  ou 
de  sécurité  sanitaire  des  aliments. 
Le  service  suit  de  près  les  foyers  de 
maladies  et  est  en  mesure  de  déta
cher  dans  les  48  heures  des  experts 
dans les points chauds du monde. À 
la  Conférence  internationale  sur  la 
réforme agraire et  le développement 
rural  au  Brésil,  les  représentants  de 
96  États  membres  de  la  FAO  font 
une déclaration commune reconnais
sant  le  rôle  de  la  réforme  agraire  et 
du développement rural pour le déve
loppement durable. 
2009: La FAO organise un Sommet 
mondial  sur  la  sécurité  alimentaire 
du 16 au 18 novembre afin d’impri
mer  un  nouvel  élan  d’urgence  à  la 
lutte contre  la  faim. Soixante Chefs 
d’Etat  et  de  Gouvernement  et  192 
ministres  adoptent  à  l’unanimité 
une déclaration réitérant leur engage
ment à éradiquer au plus tôt la faim 
dans le monde. 
2011:  Dans  le  cadre  d’une  victoire 
historique  de  la  science  vétérinaire, 
la  FAO  et  l’OIE  ont  annoncé  que 
grâce à des décennies de coopération 
internationale, la peste bovine, mala

die mortelle du bétail, a été éradiquée 
à l’état sauvage. En juillet, la FAO a 
proclamé l’état de famine dans deux 
régions de la Somalie et lancé un ap
pel pour 120 millions de dollars US. 
pour  faire  face  à  la  sécheresse  dans 
toute la Corne de l’Afrique. Les Etats 
membres de la FAO ont élu le Brési
lien José Graziano da Silva au poste 
de  Directeur  général  à  compter  de 
janvier 2012. 
2012: Le 11 mai 2012, une décision 
historique du Comité sur la sécurité 
alimentaire  mondiale  (CSA)  ratifie 
les  nouvelles  Directives  volontaires 
sur  la  gouvernance  responsable  des 
régimes  fonciers,  des  pêches  et  des 
forêts  dans  le  contexte  de  la  sécu
rité  alimentaire  nationale.  La  FAO 
a  lancé  une  grande  campagne  de 
mobilisation  de  fonds  dans  le  but 
d’obtenir 20 millions de dollars pour 
opérationnaliser les directives visant 
à aider les gouvernements à protéger 
les  droits  des  personnes  à  posséder 
ou à accéder à la terre, aux forêts et 
aux pêches. Pour l’Année internatio
nale  des  coopératives  2012,  la  FAO 
a pris l’initiative, en partenariat avec 
le PAM et le FIDA, de mettre l’accent 
sur  l’amélioration des  conditions de 
vie de millions de petits  exploitants 
et de leur famille.

OBJECTIFS :

Eradiquer  faim,  insécurité  alimen
taire et malnutrition / Intensifier et 
améliorer durablement l’agriculture/
Garantir  des  systèmes  agricoles  et 
alimentaires  plus  efficaces/Protéger 
les moyens d’existence face aux catas
trophes.

Focus sur la FAO:  Repères

A
rrivé le samedi 15 juin dans la capitale italienne dans le cadre de la confé

rence annuelle de l’Organisation des Nations Unies pour l’Alimentation 

et l’Agriculture (FAO), le Chef de l’Etat togolais a rencontré le lendemain 

le Directeur général de l’institution  José  da Silva Graziano, peu avant de 

recevoir le certificat délivré au Togo pour ses progrès réalisés dans la lutte contre la faim.  

Les deux hommes ont abordé la ques
tion  de  l’agriculture,  au  centre  de  la 
stratégie  de  développement  mise  en 
œuvre  par  le  gouvernement  togolais 
et  le  nouveau    Cadre  de  Program
mation par Pays  ( CPPTogo) pour  la 
période  20132017  destiné  à  accom
pagner  le  gouvernement  dans  les 
secteurs  prioritaires  de  l’agriculture, 
du développement à la base, de l’envi
ronnement, des ressources forestières 
ou encore de  la  sécurité alimentaire,  
et  validé  quelques  jours  auparavant. 
Le N° 1 togolais a remercié son hôte 
pour les soutiens de son organisation 
à  notre  pays  avant  de  recevoir  à  son 
tour  les  félicitations  relativement  au 
prix décerné au Togo. 
Au  cours  de  cet  entretien  qui  s’est 
déroulé    au  siège  de  la    FAO,  Faure 

Gnassingbé  était  accompagné  de 
plusieurs  membres  de  sa  déléga
tion,  notamment  les  Ministre  d’Etat 
Ministre  des  Affaires  Etrangères  et 
de  la  Coopération,  monsieur  Elliot 
OHIN, de  l’Agriculture, de  l’Elevage 
et de la Pêche, le Colonel Ouro Koura 
AGADADZI,  de  la  Planification,  du 
Développement et de l’Aménagement 
du  Territoire,  monsieur  Mawussi 
Djossou  SEMODJI  et  du  Conseiller 
Principal, chargé des questions diplo
matiques et de coopération, monsieur 
Kofi ESAW. 
Dans  la  soirée,  il  a  accordé  une  au
dience  au  nouveau secrétaire d’Etat 
italien aux Affaires étrangères, Mario 
Giro,  également  responsable  des 
Relations Internationales de la Com
munauté  de  Sant’Egidio,    connue 

au  Togo  pour  avoir  surtout  œuvré  à 
l’apaisement politique entre l’UFC et 
le RPT , avant même le décès du géné
ral Gnassingbé Eyadéma. 
A  l’issue  de  l’entretien,  monsieur 
GIRO a confié à la presse avoir parlé 
avec le Président de la République des 
relations  politiques  et  économiques 
entre l’Italie et le Togo et de leur ave

nir ; mais  également avoir évoqué la 
situation  dans  la  sousrégion  qui  est 
actuellement  très  complexe.  Selon 
lui, le Togo peut jouer un rôle impor
tant  compte  tenu  du  fait  qu’il  siège 
au  Conseil  de  sécurité  de  l’ONU  et 
qu’il préside  l’UEMOA.  Il  a  indiqué  
que  des  questions  économiques  ont 
été  également  au  menu  des  discus

sions ; l’Afrique offrant actuellement 
beaucoup d’opportunités du fait de la 
croissance qu’elle connaît. 
Les  deux  hommes  ont  par  ailleurs 
abordé  les prochaines élections  légis
latives  que  monsieur  Giro  a  souhai
tées  pacifiques  et  démocratiques  ; 
relevant  au  passage  les  nombreux 
progrès politiques et économiques du 
Togo  et  manifestant  la  disponibilité 
de sa communauté à l’accompagner.  
Le lundi 17, après son allocution à la 
tribune de la FAO, Faure Gnassingbé 
s’est  rendu  au  siège  du  Fonds  Inter
national de Développement Agricole 
(FIDA)  pour  des  échanges  avec  son 
Président,  le  Nigérian  Félix    Kanayo 
Nwanze.   Il a été question de l’ambi
tieux programme agricole mené par le 
Togo  et de  l’aide de  la FIDA qui  est 
avec la Banque Mondiale, le principal 
bailleur du secteur au Togo. 
La  journée  s’est  conclue  au  siège  du 
Programme Alimentaire Mondial par  
une    rencontre  avec  sa  Présidente, 
Mme Ertharin COUSIN.

Rencontre d’échange entre Faure Gnassingbe et le DG de la FAO

   Jean-Paul AGBOH

   Jean-Paul AGBOH
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U
ne loi doit être dans un 
premier  temps  adoptée 
par  l’Assemblée  natio
nale  sur  proposition 

des  députés  ou  sur  proposition  du 
Gouvernement. Elle est ensuite pro
mulguée par le Président de la Répu
blique. Aux termes de l’article 67 de 
la  Constitution  de  la  République 
Togolaise  «  le  Président  de  la  Répu

blique promulgue les lois dans les quinze 

(15) jours qui suivent la transmission au 

Gouvernement  de  la  loi  définitivement 

adoptée par l’Assemblée nationale ; pen

dant ce délai, il peut demander une nou

velle délibération de la loi ou de certains 

de ses articles, la demande doit  être mo

tivée.  La  nouvelle  délibération  ne  peut 

être refusée »

Politique
Ayi d’AlmeidaLégislatives 2013 : 

A
vec  la  participation  annoncée  de  toutes  les  forces  politiques 

importantes du pays, les prochaines élections législatives dont 

la  date  pourrait  être  légèrement  modifiée,  vont    assurément 

remodeler le paysage politique togolais. Les grands perdants de

vront être les partis historiques de l’opposition, notamment l’UFC (Union 

des Forces de Changement)  avec l’installation probable de l’ANC comme 

principal parti d’opposition ; la division de cette opposition lui offrant peu 

de chances de victoire. 

Ainsi  donc  une  ultime  rencontre 
entre des représentants de l’oppo
sition ( Me Dodji Apévon pour le 
CAR, Edem Atandji pour l’ANC, 
Agbéyomé  Kodjo  pour  OBUTS 
et  Brigitte  AdjmagboJohnson 
pour la CDPA) et ceux du pouvoir 

aurait  décidé  les  formations  poli
tiques  encore  hésitantes  à  partici
per aux élections. Des concessions 
relatives à la prorogation de la date 
limite  de  dépôt  des  candidatures, 
le  sort  de  certains  détenus  dans 
l’affaire  des  incendies  et  suscep

tibles  d’être  candidats  auraient 
pesé dans la balance. Cette version 
officielle ne masque pas cependant 
le  fait  que  depuis  quelques  jours, 
pour  ne  pas  donner  l’impression 
de  se  dédire,  l’opposition  récla
mait un dialogue   « même si il est 
de quelques heures ». 

Aujourd’hui,  le  mot  d’ordre  est 
au  rassemblement  des  troupes. 
Les  résultats  à  venir  vont  sans 
doute  confirmer  la  bipolarisation 
de  la  vie  politique  togolaise,  avec 
sans  doute  des  acteurs  différents. 
En effet, pour ne pas  avoir  réussi 
à  s’entendre  sur  des  candidatures 

communes,  la  probabilité  de  voir 
l’opposition  remporter  ce  scrutin 
est  très  faible.  La  majorité  sor
tante,  quoique  secouée  par  des 
conflits  internes  devrait  en  sortir 
victorieuse.  Reste  à  déterminer 
l’étendue de cette victoire.
C’est  l’ANC  qui  devrait  devenir 
le principal parti d’opposition à la 
place de l’UFC qui sera la grande 
perdante. La  région maritime qui 
fournit  habituellement  le  grand 
cortège de suffrages à l’opposition 
votera très largement pour le parti 
de Jean Pierre FABRE qui pourra 
espérer plus de la moitié des sièges 
du Grand Lomé, ceux d’Aného, de 
Tsévié, et une partie de Vogan etc… 
Idem pour les Plateaux. L’UFC va 
certainement  perdre  ses  bastions, 
débordé par l’ANC qui a récupéré 
son fonds de commerce. 
Les autres formations connaitront 
des  élections  difficiles.  La  pro
chaine  assemblée  sera  donc,  sauf 
surprise, essentiellement bicolore. 

Vers un remodelage du paysage politique togolais

A PARTIR DE QUAND UNE LOI EST-ELLE APPLICABLE ?

Vertu du citoyen

TOGO, MEMBRE DE LA FAO 
DEPUIS MAI 1960 :  

Dans  un  entretien  avec  nos 
confrères  de  republicoftogo    à 
l’occasion de  la validation par  le 
Togo  du  Cadre  de  Programma
tion  par  Pays  (CPPTogo)  pour 
la  période  20132017  destiné  à 
accompagner  le  gouvernement 
dans  les  secteurs  prioritaires  de 
l’agriculture, du développement à 
la  base,  de  l’environnement,  des 
ressources  forestières  ou  encore 
de  la  sécurité  alimentaire,  le  re
présentant  de  la  FAO  au  Togo, 
monsieur  Antonio  Isaac  Mon
teiro a qualifié l’état des relations 
entre notre pays et son organisa
tion comme étant au beau fixe.
Les  relations  entre  les  deux  par
tenaires  sont  vieilles.  En  effet,  
après  l’adhésion  du  Togo  à  la 
FAO  le  23  mai  1960,  l’accord 
d’installation  de  la  Représenta
tion a été signé  le   25  juin 1980 
entre le gouvernement et la FAO, 
marquant  ainsi  la  présence  phy
sique  de  la  FAO  au  Togo.  Dès 
1960,  la  FAO  a  assisté  le  Togo 
dans le cadre de la réalisation de 
l’inventaire  pédo  hydrologique 
dans  les  régions maritime et des 
savanes.

Au  cours  de  la  période  1980 
2010,  la  Représentation  de  la 
FAO a mis en œuvre et/ou suivi 
des  programmes  ou  projets  cou
vrant  tous  les  domaines  liés  à 
l’agriculture,  la  protection  de 
l’environnement et la gestion des  
ressources  naturelles.  Elle  a  éga
lement appuyé, à partir de 1990, 
la réforme structurelle du secteur 
agricole  sur le plan institutionnel 
et de la participation des produc
teurs à la promotion des filières. 

La  FAO  a  par    ailleurs    appuyé 
le  Togo  dans  l’élaboration  du 
Programme  National  d’Investis
sement Agricole et   de   la   Sécu
rité  Alimentaire  (PNIASA)  ainsi 
que dans l’élaboration et la mise 
en  œuvre  des  projets  qui  en  
découlent.  Les  activités  étaient 
menées exclusivement sur la base 
des  Plans  de  Travail  Annuels 
(PTA)  jusqu’en  2010,    année  au 
cours  de  laquelle  la  Représenta
tion  de  la  FAO  au  Togo  a  signé 
avec  le  Gouvernement,  le  Cadre  
National  de  Priorités  à  Moyen 
Terme (CNPMT) pour la période 
2010 2013.
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Spéro D

Les lois organiques ne peuvent être 
promulguées  qu’après  la  déclara
tion par  la Cour  constitutionnelle 
de  leur  conformité  à  la  Constitu
tion.
Un texte déclaré inconstitutionnel 
ne  peut  être  promulgué.  S’il  a  été 
déjà mis en application, il doit être 
retiré  de  l’ordonnancement  juri
dique.
Une fois la loi promulguée, elle ne 
peut  rentrer en vigueur c’estàdire 
devenir  applicable  obligatoirement 
à  l’égard  des  citoyens  qu’après  sa 
publication au Journal Officiel.
De même un décret, quel que soit 
l’auteur dont il émane et un arrêté 
quel  que  soit  son  auteur,  doivent 
être  obligatoirement  publiés  au 
Journal  officiel  pour  être  oppo
sables aux citoyens.
Une  loi,  un  décret,  un  arrêté  ne 
sont  applicables  qu’un  jour    franc 
après  leur  publication  au  Journal 
Officiel. Le jour franc signifie que 
le  jour  de  la  publication  de  la  loi, 
du décret ou de l’arrêté ne compte 
pas. 
Une  disposition  légale  ne  peut 
donc  pas  fonder  une  quelconque 
action  ou  octroyer  un  droit  avant 
sa publication au Journal Officiel.
Le  Journal  Officiel  est  publié 
chaque  quinzaine  c’estàdire  le 
1er  et  le 16 de  chaque mois. Mais 

en  cas  d’urgence,  une  procédure 
exceptionnelle  permet  une  publi
cation supplémentaire.
La  date  d’adoption,  la  date  de 
promulgation et  la date de publi
cation  de  la  loi  ne  sont  souvent 
pas  les  mêmes.  Mais  il  peut  arri
ver  que  ces  dates  se  confondent 
lorsque la loi fait l’objet d’une pro
cédure  d’urgence  de  sorte  qu’elle 
est promulguée et publiée  le  jour 
même de son adoption.
Les  autorités  doivent  toujours 
veiller  à  la  publication  des  lois, 
des décrets,  des  arrêtés pour per
mettre  leur  application  saine  et 
rigoureuse.
La  démocratie  qui  est  qualifiée 
de « dictature de la loi », exige un 
respect  scrupuleux  des  règles  de 
promulgation  des  lois,  décrets  et 
arrêtés.
Tout  citoyen  (ceux  qui  occupent 
et  exercent  les  charges  publiques 
en  premier  lieu)  doit  se  confor
mer à la loi, au décret ou à l’arrêté 
qu’il soit d’accord ou pas avec son 
contenu.
L’article 42 de  la Constitution de 
la République Togolaise prescrit à 
chaque  citoyen  «  le  devoir  sacré  de 

respecter la constitution ainsi que les 

lois et règlements de la République ».

TISSIMI
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Invité Spécial
Invité Spécial : Edem Kodjo, Président de la Fondation PAX AFRICANA

A
lors que l’Union Africaine (UA), hier Organisation de l’Unité Africaine 

(OUA)  célèbre  ses  cinquante  années  d’existence  et  que  certains  pays 

d’Afrique dont le Togo sont en proie à des soubresauts d’ordre social et po

litique, Focus Infos a tendu son micro à une personnalité incontournable 

de la sphère politique africaine et togolaise. Lui, c’est Edem Kodjo, ancien secrétaire 

général de l’OUA, Premier Ministre du Togo, écrivain et panafricaniste convaincu. Il 

dirige aujourd’hui la Fondation Pax Africana qui œuvre pour la paix et la résolution 

des conflits sur le continent. Edem Kodjo a, sans langue de bois, répondu aux questions 

touchant  à  l’actualité  dans  son  pays,  sur  le  continent  et  sa  dernière  publication    « 

Panafricanisme et Renaissance».

Focus Infos : Vous présidez une Fon

dation,  «Pax  Africana»,  qui  œuvre 

pour le développement de l’Afrique 

par  la recherche de la paix dans les 

différents  Etats.  Quelles  sont  ses 

plus grandes réussites, à ce jour ?

Edem Kodjo : En mes qualités d’an
cien  président  de  l’Organisation  de 
l’Unité  Africaine,  d’ancien  Premier 
Ministre du Togo et de président de 
Pax  Africana,  nous  avons  entrepris 
des actions qui ont été assez efficaces 
notamment dans la crise politique en 
Guinée. 
PAX  AFRICANA  a  eu  à  jouer  un 
rôle  majeur  dans  la  crise  politique 
en   Guinée. A un moment où  il n’y 
avait  plus  du  tout  de  contact  entre 
l’opposition  et  le  président  Alpha 
Condé, mon séjour à la demande de 
la  CEDEAO  avait  contribué  en  ce 
moment  là,  à  rapprocher  les  parties 
en  présence  et  l’espoir  était  revenu. 
Mais je suis loin d’être satisfait car il y 
a d’autres conflits dans lesquels nous 
aurions pu être impliqué ne seraitce 
que  comme  médiateur,  ce  n’est  pas 
toujours le cas, mais je pense qu’il n’y 
a pas de quoi désespérer.
Ensuite  Pax  Africana  s’est  attelé  ici 
même à Lomé dans l’organisation de 
colloques qui ont réuni des sommités 
africaines.  Le  dernier  notamment 
a  porté  sur  le  fédéralisme  comme 
ferment  de  ce  panafricanisme  et  de 
cette  recherche  de  l’unité  africaine 
que  nous  poursuivons  et  qui    a  été 
le  sujet  essentiel  du  dernier  sommet 
consacré  par  les  Chefs  d’Etats  et  de 
gouvernements au cinquantenaire de 
notre organisation.     

F.I : L’Union Africaine a célébré ses 

50  ans  d’existence  en  mois  de  mai 

2013. Quel bilan peuton faire de ces 

cinq décennies d’existence de l’OUA 

devenue UA?

E.K : L’Organisation de l’Unité Afri
caine avait pour mission première de 
s’assurer  que  l’ensemble  des  peuples 
d’Afrique  qui  était  sous  les  fers  du 
colonialisme soit libéré. Cela a été le 
cas puisque de 30 Etats signataires de 
l’accord  portant  création  de  l’orga
nisation  de  l’OUA  en  1963,  on  est 
passé à 54 Etats. Ce qui veut dire que 
les pays sous le  joug colonial ont été 
tous  libérés.  Aujourd’hui  certains 
parlent  de  quelques  ilots  mais  l’en
semble du Continent est libéré. Donc 

c’est un actif pour  l’Organisation de 
l’Unité Africaine. Deuxième actif, les 
problèmes liés aux Droits des  indivi
dus ont été réglés par la Charte Afri

caine des Droits de  l’Homme et des 
peuples adoptés en 1981 au Sommet 
de  Nairobi  et  conforté  par  la  charte 
qui  est  aujourd’hui  en  vigueur  qui 
est  la  Charte  sur  la  Démocratie,  les 
Elections  et  la  Gouvernance  qui  est 
un  élément  normatif  très  important 
et  qui  est  à  mettre  au  crédit  de  l’or
ganisation    dite  Union  Africaine.  Il 
y  a  l’architecture  de  la  paix  et  de  la 
sécurité qui n’existait pas en tant que 
telle du temps de l’OUA et qui a été 
structurée  sous  l’UA  ce  qui  permet 
aujourd’hui  de  suivre  la  genèse  des 
différents conflits qui peuvent surgir 
sur  le  continent  ainsi  que  leur  maî
trise  éventuelle.  Cette  architecture 
a  été  complétée  par  l’adoption  de 
façon  ferme  lors du dernier  sommet 
du principe de la création d’une force 
d’intervention rapide qui permettrait 
à l’Afrique d’être plus efficace compte 
tenu  des  expériences  que  nous  ve
nons  de  vivre,  notamment  celle  du 
Mali où il a fallu l’intervention d’une 
force  d’un  pays  étranger  pour  régler 
définitivement une question qui était 
la  nôtre  mais  qu’on  considérait  en 
tournant autour du pot et en perdant 
énormément  de  temps.  Il  y  a  donc 
eu  tous  ces  éléments  positifs.  Même 
sur le plan économique, il y a eu des 
éléments  positifs  qui  ont,  à  travers 
le plan d’actions de Lagos,  abouti,  à 
la  création des communautés écono
miques  régionales  sur  le  continent 
africain  couvrant  les  5  régions  défi
nies par l’UA permettant ainsi d’aller 
de l’avant. Le cas le plus typique, pour 

nous autres de cette partie du conti
nent,  c’est  la  création  en  1975  de  la 
CEDEAO qui aujourd’hui a 38 ans et 
qui constitue un cadre qu’il  faudrait 
perfectionner,  qu’il  faudrait  structu
rer  davantage  pour  lui  permettre  de 
jouer  un  rôle  plus  profond  dans  le 
vécu quotidien des populations. 

F.I : Au vu des nombreuses prises de 

position liées à la question de la sou

veraineté, pensezvous que  les Etats 

africains puissent  arriver un  jour  à 

renoncer  à  une  partie  de  cette  sou

veraineté  au  profit  de  l’Unité  Afri

caine?

E.K : Ils y vont peu à peu, ce n’est pas 
très palpable mais il y a des domaines 
de coopération dans lesquels les Etats 
ont peu ou prou au sein des commu
nautés économiques régionales ou au 
sein même de la grande communauté 
de l’UA, accepté qu’on rabote un peu 
leur  souveraineté  nationale.  A  mon 
avis,  cette  souveraineté  est  illusoire, 
s’y  accrocher  définitivement  est  une 
erreur  qui  ne  tient  pas  compte  de 
l’évolution de l’histoire, qui ne tient 
pas compte des  leçons que  l’histoire 
nous  a  apprises.  Nous  sommes  des 
Etat jeunes, en Afrique, les Etats qui 
ont plus de 100 ans se comptent sur 
le bout des doigts d’une main. Cette 
infinie jeunesse nous donne la grande 
opportunité  de  faire  davantage  de 
fédéralisme que ne saurait le faire les 
Etats anciens meurtris par des guerres 
successives, blanchis sous le harnais, 
des  pays  comme  les  pays  européens 
dont  l’histoire  est  celle  des  guerres 
qui ont culminé avec les deux guerres 
mondiales avec toutes les dérives qui 
en ont résulté. Donc je crois que c’est 
un  tort  chez  nous  de  nous  agripper 
à  une  souveraineté.  Les  problèmes 
qui  se  posent  aujourd’hui  dépassent 
les souverainetés nationales. Tous les 
problèmes  liés  à  l’environnement, 
au  développement  économique  dé
passent ces petites souverainetés que 
nous agitons constamment. L’histoire 
va dans le sens de la constitution de 
plus  grandes  zones,  de  plus  grandes 
fédérations et  je crois que c’est ceux

qui vont dans ce sens qui ont raison 
et ceux qui s’agrippent à  la situation 
actuelle qui ont tort.

F.I  :  L’Afrique  est  un  continent 

pauvre assis sur des richesses à perte 

de  vue.  Mais  le  continent  noir  en

tame  difficilement  son  développe

ment. Qu’estce qui peut selon vous 

expliquer ce paradoxe?

E.K  :  Ce  paradoxe  réside  dans  le 
fait  que  les  Africains  ne  se  sont  pas 
donnés tous  les moyens pour exploi
ter  leurs  richesses.  Les  moyens  pour 
explorer  et  exploiter  les  richesses ne 
se  limitent  pas  seulement  à  la  tech
nique,  à  la  technologie,  à  l’argent 
et  à  la  ressource    qui  est  abondante 
chez  nous.  Aujourd’hui  les  africains 
compétents sont très nombreux dans 
tous les domaines de la science et de 
la  technique  mais  nous  n’utilisons 
pas  tout  cela  comme  il  faut  et  nous 
ne présentons pas des espaces valides 
qui  permettraient  la  rentabilisation 
et  de  la  ressources  humaines  et  des 
ressources minières que nous  avons. 
Donc on revient toujours au problème 
de  l’espace économique, certes  il  y a 
des  pays  qui  se  sont  développés  en 
étant des petits ilots à l’instar de Sin
gapour et autres mais moi l’ambition 
que  je  nourris  pour  l’Afrique  n’est 
pas l’ambition de devenir Taïwan, ni 
Singapour, ni HongKong. Je nourris 
pour  l’Afrique  l’ambition de devenir 
un poids lourd dans le monde et pour 
cela,  il  faut  être  économiquement 
puissant. Pour être économiquement 
puissant,  il  faut  pouvoir  mettre  en 
marche  et  en  exploitation  toutes  ses 
immenses  richesses  que  nous  avons 
et nous ne pouvons le faire  que dans 
des espaces économiques plus impor
tants  d’où  le  problème  de  l’unifica
tion territoriale de notre continent.

F.I  :  Vous  venez  de  commettre  aux 

Editions «Graines de Pensées», votre 

septième  ouvrage  «Panafricanisme 

et  Renaissance».  Pourquoi  estimez

vous  dans  ce  livre  entretien  «  qu’il 

n’y a pas d’avenir pour l’Afrique sans 

le  panafricanisme  et  sans  renais

sance  sans  resourcement  dans  ce 

panafricanisme?

E.K : C’est ce que j’explique constam
ment. Il n’y pas d’avenir pour l’Afrique 
sans panafricanisme.  Je ne  crois  pas 
que l’Afrique puisse continuer  ainsi 
à  essayer  de  relever  au  niveau  de  54 
Etats des défis qui sont parfois mon
diaux,  parfois  supra  nationaux.  En 
exemple,  le  terrorisme  qui  est  l’un 
des défis auquels la structure étatique 
n’est pas prête à faire face toute seule. 
Il  faut  faire  une  réflexion  approfon
die  et  se  rendre  compte que  les pro
blèmes qui se posent aujourd’hui à la 
plupart des Etats sont des problèmes 
qui  s’assimilent  à  des  défis  supra 

nationaux  et  à  des  défis  mondiaux. 
Il  faut  pour  les  contrer,  se  mettre 
ensemble.    Et  se  mettre  ensemble, 
c’est essayer de fédérer nos Etats, c’est 
créer des  fédérations  et  peutêtre un 
jour,  créer  un  Etat  fédéral  africain. 
Pour  aujourd’hui,  bien  que  le  pana
fricaniste  soit  incontournable,  je  ne 
pense pas que nous puissions arriver 
facilement  à  avoir un  seul Etat  fédé
ral africain sur tout le continent. Par 
contre, je suis absolument convaincu 
qu’on peut avoir cinq fédérations per
mettant  aux  Etats  d’avoir  davantage 
de muscles, d’avoir une possibilité de 
développement  plus  affirmée  et  une 
possibilité de présence  sur  le monde 
plus affirmée.

F.I  : A quelle fin adressezvous tout 

particulièrement  le  message  essen

tiel de  cet ouvrage  à  la  jeunesse du 

continent noir ?

E.K  :  C’est  tout  à  fait  normal  que 
je  m’adresse  à  la  jeunesse.  C’est  elle 
qui  va  porter  tout  ça,  c’est  elle  qui 
va  porter  ces  idéaux.  Je  pense  que 
nous, nous ne pouvons que  ranimer 
constamment  la  flamme  mais  nous 
devons passer le témoin à la jeunesse 
africaine,  c’est  elle  qui  construira 
l’Afrique  de  2063,  c’est  elle  qui 
construira  l’Afrique  de  2100  et  j’es
time  qu’avant  cette  date  l’Afrique 
doit  pouvoir  s’affirmer  davantage 
dans le monde. 

F.I  :  Audelà  de  la  célébration  du 

50ème  anniversaire  de  l’UA  qui 

vous a inspiré cet ouvrage, qu’estce 

qui  bâtit  son  originalité  dans  votre 

bibliographie?

E.K : Son originalité, c’est de mettre 
à  jour des  idées déjà contenues dans 
«Et  demain  l’Afrique»  en  particu
lier  qui  demeure  l’ouvrage  phare 
d’Edem Kodjo et de mettre cela à  la 
portée de tout le monde. «Et demain 
l’Afrique» est l’ouvrage essentiel dont 
on me parle partout où  je voyage en 
Afrique francophone notamment.  Je 
rencontre toujours quelqu’un qui me 
dit «j’ai  lu votre  livre quand  j’étais à  la 

fac  ou  tel  niveau  de  mes  études».  Mais 
c’est  un  livre  savant,  un  livre  truffé 
de références historiques et de consi
dérations  géopolitiques  et  géostraté
giques. C’est un livre qui, à la limite, 
n’est pas à la portée de n’importe qui. 
Par  contre,  le  dernier  ouvrage  à  cet 
avantage  que  c’est  un  livreinterview 
de  journalistes  qui  posent  des  ques
tions  et  qui  me  font  répondre  dans 
un  langage  très  clair  et  très  simple 
pour tout le monde. Ne seraitce que 
cela,  est  déjà  important  et  donne 
à  l’ouvrage  sa  spécificité  qui  est  la 
sienne propre.

  Sylvain da Silva

«Je nourris pour l’Afrique l’ambition de devenir un poids lourd dans le monde (...)»
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Dossier

Eduquer pour vaincre la discrimination et la stigmatisation

I
l résulte d’une enquête faite au Togo récemment que le nombre d’en

fants handicapés peut être estimé à 378 000. De façon générale, ces 

enfants  se heurtent à différentes formes d’exclusion et en souffrent à 

des degrés divers en fonction du type du handicap, de leur milieu et de 

leur culture. Ainsi marginalisés, ces enfants sontils inconnus des autorités 

et souvent privés des services publics auxquels ils ont droit, notamment la 

santé et l’éducation.

La situation des enfants handicapés dans notre pays et surtout dans  sa 

partie septentrionale  laisse à désirer, malgré les efforts faits.

Dans  la  région  de  la  Kara  par 
exemple,  l’Association  des  per
sonnes  handicapées  de  la  Kozah 
(APHAK)  s’est donnée pour mis
sion d’identifier et de recenser ces 
enfants  afin de les aider  à s’inté
grer.
Au  cours  de  cette  opération 
d’identification,  des  actes  de  stig
matisation les plus inhumains ont 
été  décelés,  surtout  à  l’égard  des 
enfants frappés de déficience men
tale. 
« Nous avons beaucoup de problèmes 

pour  identifier  ces  enfants. Dans  cer

taines  familles,  on  vous  dit  qu’il  n’y 

a  pas  d’enfants  handicapés  dans  la 

maison alors que cet enfant est caché 

quelque  part  comme  un  chien.  Nous 

en avons même vu qui  sont  enfermés 

dans des cages pour chien. C’est là où 

ils mangent et dorment. Et nous avons 

vu plein d’autres choses inimaginables 
»,  a  confié  LAMAZIE  Matanas
sono,  Président  de  l’Association 
des  Personnes  Handicapées  de  la 
Kozah (APHAK). 
« Les parents ont honte de leurs propres 

enfants parce qu’ils ont une déficience 

mentale.  Ils  ont  peur  d’être  mal  vus 

dans la société, d’être déshonorés et ils 

les cachent », atil ajouté.

Selon  LAMAZIE,  ce  comporte
ment est lié à des perceptions fon
dées  sur des  considérations  socio 
culturelles.  L’enfant  handicapé 
mental  est,  par  exemple,  consi
déré  comme  un  malheur  pour  la 
famille, un mauvais sort  et il doit 
donc  être  éloigné  des  «  gens  nor

maux ».
  « Le phénomène des  enfants  sorciers 

est  également  très  récurrent  au  nord 

du  Togo.  Et  la  plupart  du  temps,  ce 

sont  des  enfants  nés  avec  des malfor

mations  ou  des  déficiences  qui  sont 

victimes  de  cette  situation.  Il  arrive 

que,  par  des  rites  traditionnels,  on 

demande que ces enfants soient élimi

nés, ou qu’ils soient mis à l’écart parce 

qu’on  estime  que  ce  sont  des  sorciers 
»,  a  expliqué  Gaston  Améfianou, 
membre du Conseil d’Administra
tion du Forum des Organisations 
de Défense des Droits des Enfants 
au Togo(FODDET).  A ces percep
tions s’ajoute l’ignorance. Certains 
pensent que la déficience mentale 
est une maladie contagieuse.

Aujourd’hui, des associations s’in
téressent à ce problème et essaient 
de  changer  les  mentalités  de  la 
population    à  travers  des  séances 
de sensibilisation. « Mais, l’informa

tion manque toujours. Il n’y a pas de 

dispositions pour soulager la difficulté 

des personnes handicapées, pas d’hôpi

taux spécialisés, pas de médecins  spé

cialisés.  Il n’y a pas  suffisamment de 

financements  aux  associations,  pas 

d’appui pour continuer les actions », a 
indiqué LAMAZIE Matanassono.
Et  si  on  voyait  l’enfant  audelà 
de  son  handicap,  «  ce  fils,  cette 
fille,  ce  frère ou cette  sœur qui  a 
un  plat,  une  chanson  ou  un  jeu 
préféré ; cet enfant qui a un droit 
comme tout autre enfant », Et si on 
ne regardait que son humanité !

Eduquer ensemble les enfants han
dicapés et non handicapés.
Au regard de ces difficultés, l’édu
cation  scolaire  des  enfants  en 
situation  de  handicap,  au  même 
titre que les enfants non handica
pés, est un véritable souci pour  les 
parents d’abord et pour l’Etat To
golais qui a  ratifié depuis 2011  la 
Convention relative aux droits des 

personnes handicapées ensuite.
Pour  tenter  de  trouver  une  solu
tion  à  ce  problème,  un  projet 
pilote dénommé Programme Edu
cation  Inclusive  est  réalisé    dans 
les  régions  des  Savanes  et  de  la 
Kara.  Il  est  mis  en  œuvre  par  le 
Ministère  de  l’Education,  Han
dicap  International  et  la  Fédéra
tion  des  personnes  vivant  avec 
un  handicap  (FETAPH)  en  col
laboration  avec  l’Unicef,  l’OMS 
le  HCDH  et  financé  par  le  Par
tenariat  des  Nations  Unies  pour 
la  Promotion  des  Droits  des  Per
sonnes  Handicapées(UNPRPD), 
et  l’Agence Française de Dévelop
pement (AFD).
Il  s’agit,  en  effet,  de  mettre  en
semble  des  enfants  bien  portants 
et    handicapés  pour  suivre  dans 
une  même  école,  avec  le  même 
enseignant  un  même  programme 
scolaire.
A Kara,  c’est  l’Ecole primaire pu
blique  d’Adabowéré  qui  sert  de 
«  cobaye  »  à  cette  nouvelle  expé

rience qui se vit non sans difficul
tés pour les instituteurs surtout. 
«    Eduquer  les  enfants  bien  portants 

est déjà très difficile. Imaginez quand 

on ajoute à ce lot, des enfants présen

tant  des  déficiences  visuelle  ou  men

tale.  Tout  le  problème  est  là.  Mais 

avec la formation et la sensibilisation 

des  enseignants  et  des  enfants  eux 

mêmes, on essaie de s’en sortir », nous 
a  confié  Abala  Kossia,  Directrice 
Groupe A à l’EPP Adabowoéré. 
«  Nous  avons  remarqué  au  fur  et  à 

mesure, que l’intégration se fait et les 

enseignants  commencent  à  être  habi

tués  à  la  nouvelle  donne.  Au  début, 

il y avait des enfants qui ne pouvaient 

même pas parler. Aujourd’hui, à force 

d’échanger  avec  leurs  camarades,  ils 

sont épanouis et arrivent à s’exprimer 
», at elle ajouté.

Dans la préfecture de Tône Ouest, 
où le projet a débuté en 2009,  les 
enfants handicapés ont connu un 
taux de réussite de 53% pour pas
ser en classe supérieure et de 69% 

pour ceux qui,  en plus, ont béné
ficiés d’un suivi spécifique par un 
enseignant  itinérant.  Grâce  à  ce 
projet, en 2012 2013, 815 enfants 
en  situation  de  handicap  ont  pu 
être scolarisés.

Le  rapport  2013  sur  la  situation 
des  enfants  dans  le  monde  dit 
qu’environ  93  millions  d’enfants 
(soit 1 sur 20 enfants) vivent avec 
un  type  de  handicap  modéré  ou 
grave. Au Togo, le nombre est esti
mé à 378 000 enfants.

A  comparer  le  nombre  d’enfants 
handicapés  recensés  en  rapport 
avec ceux qui sont scolarisés, on est 
encore très loin des objectifs fixés: 
ceux de voir tous ces enfants han
dicapés  à  l’école  et  de  les  mettre 
dans les conditions de réussite.
« Puisqu’ il ne s’agit pas seulement que 

ces  enfants  soient  assis  sur  les  bancs  

de l’école mais aussi qu’ils réussissent 

et  passent  en  classes  supérieures.  Il 

y  a  des  enfants  aveugles,  des  enfants 

malentendants,  des  enfants  avec  un 

déficit moteur, il y en a avec un déficit 

d’apprentissage  ou un handicap men

tal.  Cela  demande  énormément  de 

spécialités,  énormément  de  personnes 

formées  »,  a  indiqué  Dr  Viviane 
Van  Steirteghem,  Représentante 
de l’UNICEF au Togo. 

«  Le  langage  des  signes,  l’écriture 

braille  sont  des  spécialités  en  soi  et 

on  ne  peut  pas  demander  à  un  indi

vidu  de  les  maîtriser  toutes.  Qui  dit 

plusieurs  personnes  handicapées  à 

prendre en charge   dit plus d’investis

sements non  seulement pour  les  soins 

de santé mais également pour  l’éduca

tion. Il faudrait donc plus de moyens, 

plus de personnes formées pour soigner 

et éduquer plus d’enfants. Et puis,  la 

plupart des approches sont encore des 

approches  urbaines  et  pluri  urbaines 

;  il  faut maintenant également  s’atta

quer à la zone  rurale où les défis sont 

plus importants », atelle poursuivi.
Des défis qui ne seront certes  pas 
faciles   à relever mais qui ne sont 
pas non plus impossibles.

Enfants handicapés dans la Kozah
 Yves AWOUGNON
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11è foire internationale de Lomé :
Plus d’opportunités pour les opérateurs économiques

L
a 11e édition de la foire internationale de Lomé a lieu du 29 novembre au16 

décembre 2013. La  cérémonie de  lancement   a  eu  lieu hier mardi 11  juin 

2013 au Centre  Togolais des Expositions et Foires  (CETEF) Togo 2000 en 

présence de nombreuses personnalités dont le Directeur Général de Togotélé

com.

«  La  foire  de  toutes  les  opportunités  », 
c’est  le  thème    retenu pour  ce  grand  
rendezvous  économique  désormais 
annuel. 
Soulignant  le  caractère  précoce    du 
lancement , qui intervient à plusieurs 
mois de  l’ouverture    de  la  foire  , M. 
JOHNSON   Kueku Banka, Directeur 
du  CETEF  a  expliqué    qu’il  émane 
d’une  part    «  du  constat  premier  que, 

malgré les informations  diffusées à la clô

ture  ,  la plupart des exposants attendent 

cette cérémonie   avant de commencer  les 

préparatifs de leur participation à la foire 
» ; d’autre part, a indiqué le Directeur 
du CETEF « plusieurs  excellents projets 

portés par des  exposants ne  trouvent pas 

leur  concrétisation  pendant  la  foire  du 

fait  tout  simplement de  l’insuffisance du 

temps nécessaire pour leur préparation et 

leur réalisation ».
Pendant cette période de préparation, 
le CETEF  entend aller à la conquête 
d’autres    opérateurs  économiques  
qui  n’ont  jamais  participé  à  la  foire, 
notamment  à travers des voyages  de 
promotion  et l’utilisation des réseaux 
sociaux.

Des dispositions sont en train d’être 
prises pour  la réussite  de la 11e  foire 
internationale  de  Lomé,  a  annoncé 
par  ailleurs  M.  JOHSON.  Il  s’agit 
entre  autres    de  l’ouverture  d’autres 
entrées  pour    rendre  fluides  les  en
trées et les  sorties du site de la foire 
;   des mesures pour  faciliter    l’acqui
sition  des  badges.  Les  séances  +B  to 
B+  (business  to  business)    véritables 
moments d’échanges fructueux entre 
opérateurs  économiques    seront  re
nouvelées et appuyées par des séances 
«acheteursvendeurs»  organisées  et 
gérées par la cellule Ecobiz de la com
mission  économique  des  Etats  de 
l’Afrique de  l’Ouest  (CEDEAO),  des 
journées  nationales  des  pays  et  jour
nées  portes  ouvertes  seront  organi
sées, de même que des  soirées  cultu
relles  (prestations  des  artistes  de  la 
chanson, des humoristes, des groupes 
folkloriques,  la  nuit  de  la  Foire,  des 
défilés de mode etc..), des expositions, 
des  conférences  et  des  démonstra
tions de dégustation...,    a  précisé    le 
Directeur du CETEF.
Le  Ministre  du  Commerce  et  de  la 

Promotion  du  Secteur  Privé,  Berna
dette  LEGZIMBALOUKI,    a  pour 
sa  part,  salué  le  succès  de  l’édition 
précédente  de  la  foire  qui  a  vu  la 
participation  de  plusieurs    visuteurs 
professionnels,  surtout  des  pays  voi
sins  en  groupes organisés;  ceci    a  eu 
un impact positif sur tous les secteurs 
d’activités, s’est félicitée le Ministre.
La  foire internationale de Lomé édi
tion  2013,  devaitelle  poursuive,    « 
vient à point nommé pour booster les acti

vités  économiques  en  général  et  commer

ciales en particulier,   quelque peu ébran

lées du fait des  incendies des marchés de 

Lomé et de Kara ».
Pour  cette  11e  Foire,  il  s’agit  de 

créer  aux  opérateurs  économiques 
nationaux et  internationaux, un  lieu 
d’échanges  et  de  rencontres,  afin  de 
leur  permettre  de  découvrir  de  nou
velles opportunités d’affaires, de nou
veaux  débouchés  et  de  relancer  les 
affaires,    a  souligné  Mme  LEGZIM
BALOUKI,  qui  a  annoncé  que  des 
invitations sont lancées à tous les pays 
amis  du  Togo  pour  qu’ils  motivent 
leurs  opérateurs  économiques  à  ce 
rendezvous  ;  des  démarches  sont  en 
bonne  voie  pour  que  des  opérateurs 
économiques  suédois  du  groupe 
Business  Network  Oresund  Kosmo
polit  (BNOKOSMOPOLIT)  soient 
les  invités  d’honneur,  atelle    laissé 

entendre.
Pour finir,  le Ministre du Commerce  
a exhorté les opérateurs économiques 
togolais à faire la promotion des pro
duits locaux  au cours de la foire.
  Partenaire  privilégié  de    ce  grand 
rendezvous  économique,  Togotélé
com  apportera    son  soutien  pour  la 
réussite de l’événement à travers   ses 
outils de communication  permettant 
de  sensibiliser  les  opérateurs  écono
miques. C’est ce qu’a expliqué M Sam 
BIKASSAM,  Directeur  Général  de 
Togotélécom .
 
Au  total  796  exposants  venus  de  16 
pays  ont  pris  part  à  la  10è  Foire  de 
Lomé. Parmi eux  figurent 558 Togo
lais.  Ces  exposants  avaient  occupé 
une  superficie  de  14.291  m2  contre 
12.358 m2 en 2011 pour  la Foire de 
Lomé,  couplée  avec  celle  de  la  CE
DEAO.  En  2011,  le  site  de  la  Foire 
avait  enregistré  725  exposants  (dont 
527 nationaux et 198 étrangers) venus 
de 18 pays y compris les pays de la CE
DEAO. Plus de 253.000 visiteurs ont 
été enregistrés pour cette 10e Foire de 
Lomé, avec un pic de 59.000 visiteurs 
l’avant dernier jour.

Dévoilement du visuel de la Foire

L
es belles  initiatives en matière de développement ne viennent pas que d’ail

leurs. Elles peuvent être aussi togolaises. En en effet, depuis 2010,  le Togo  

a  mis  en  place  le  PROVONAT  (Programme  de  Volontariat  National)  en  

faveur de la jeunesse sans emploi. Porté par le Ministère du Développement à 

la Base,   de l’Artisanat, de la Jeunesse et de l’Emploi des Jeunes, ce programme  permet 

aujourd’hui  à  plusieurs  jeunes  diplômés  ou  en    fin  de  formation,  de  bénéficier  d’un 

emploi rémunéré. Mieux,  grâce à cette initiative, des jeunes ont pu décrocher  des postes 

dans des institutions internationales. 

Les bons résultats engrangés par  le 
PROVONAT, ne sont pas ressentis 
uniquement  qu’au  Togo  ;  ils  dé
passent nos frontières et beaucoup 
de  pays  en  Afrique  notamment, 
pourraient bientôt  reprendre cette 
initiative  togolaise.  En  effet,  en 
marge  des  travaux    de  la  TICAD 
5, le Chef de l’Etat a reçu le Coor
donnateur  du Programme de Vo
lontariat    des  Nations  Unies,  M. 
Richard DICTUS,  qui  a félicité le 
Togo pour l‘initiative du PROVO
NAT,  tout  en  relavant  son  carac
tère exportable à d’autres pays. M. 
DICTUS  a renouvelé par ailleurs 
sa disponibilité à  soutenir et à ac
compagner le Togo dans la mise en 
œuvre  de ce programme. 
«  J’étais  là  pour  féliciter  le  Togo 
et  également  le  Président  pour 
l’initiative  en  faveur  du  volonta

riat    des  jeunes,  parce  que  c’est 
vraiment une  innovation. Le gou
vernement togolais a déjà encadré 
deux  mille  (2000)  volontaires  en 
deux  ans  seulement.  Maintenant 
nous  sommes  en  train  de  mettre 
en place un projet similaire  pour 

toute  l’Afrique. Et naturellement, 
dans  cette  situation,  c’est  le  Togo 
qui  est  l’exemple  de  volontariat   
des  jeunes  gens  en Afrique,  enca
drés par les Africains euxmêmes » 
,  a  déclaré  M.DICTUS    dans  un 
entretien accordé à notre confrère   
‘’Togo  Réveil’’  .  «  Les  autorités 
togolaises    ont  pris  l’initiative  de 

créer  ce  programme 
ambitieux  qui  est  un 
concept  novateur  en 
faveur    de  l’emploi  des 
jeunes.  Nous  au  Pro
gramme Volontaire des 
Nations  Unies  et  avec 
le  PNUD,  nous  avons 
soutenu  avec  notre  ex
pertise  technique  pour 
créer cette structure qui 
a  connu  une  parfaite 
réussite.  Nous  voulons 
maintenant  organiser 
des  réunions  avec  les 

autres pays africains au Togo, pour 
préparer  ce  vaste projet  que nous 
voulons en faveur de l’Afrique », a 
laissé  entendre  Richard  DICTUS 
avant de lancer « Nous sommes très, 

très satisfaits du PROVONAT ».

PROVONAT:
Un exemple de volontariat en Afrique  selon les Nations Unies 

«OSER  POUR  REUSSIR    Oser  en
treprendre, Oser faire la différence », 
c’est    autour de  ce  thème   que  se  va 
se dérouler les 16 et 17 août 2013, au 
Palais  des  congrès  de  Lomé,  la  deu
xième  édition  de    l’  «  Université  du 
succès », une rencontre internationale 
de motivation et d’éclosion des capa
cités entrepreneuriales.
Initiative    de  l’ONG      «  Solidarité  et 

Développement  »,  spécialisée  dans  le 
domaine du développement, l’  « Uni
versité  du  succès  »,  vise  à  motiver  la 
jeunesse togolaise et à provoquer chez 
elle un changement de mentalité. 
Il  s’agit,  en  somme    d’un  cadre 
d’échange,  une  méga  conférence 
au  cours  de  laquelle  les  motivateurs 
venus  du  Togo  et  d’autres  pays  du 
monde,  vont  à  travers  leurs  exposés, 
ateliers  et  témoignages,    provoquer 
et    «  changer  la  mentalité  des  parti
cipants sur l’esprit de développement 
», selon M. David AGBEKOH, Direc
teur  Exécutif  de    «  Solidarité  et  Déve

loppement ». 
Pour M. AGBEKOH,  à travers sa jeu
nesse,  le Togo a toutes les chances de 
se développer,  si  l’accent est mis sur 
la motivation, l’excitation et le boule

versement de la mentalité. 
Plus de 3.000 participants sont atten
dus à  l’ «Université du succès ». 
  Créée  depuis  2009,  «  Solidarité  et 
Développement  »    est  une    organisa
tion  à  but  non  lucratif  qui  œuvre  à 
l’amélioration  des  conditions  de  vie 

des populations à la base à travers un 
développement  intégral,  durable  et 
participatif.  L’ONG opère dans diffé
rents domaines à savoir : l’éducation, 
la formation, l’environnement, le tou
risme, la promotion du tourisme éga
lement et dans l’humanitaire. 
La lutte contre le chômage des jeunes 
est  l’une des priorités de « Solidarité 
et Développement » qui forme  actuel
lement  500  jeunes  dans  différents 
groupes sur l’élaboration et la gestion 
de projets et programmes de dévelop
pement.

Motiver et provoquer les capacités 
entrepreneuriales chez les jeunes

Université du succès : 

David AGBEKOH

Richard DICTUS 
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Comment Internet peut vous aider à gagner du temps 

D
epuis 15 ans, le rêve de Togo Telecom est resté le même: aider ses clients à 

vivre en leur temps.  Aujourd’hui les temps ont changé et celle qui est consi

dérée désormais comme « la référence », dans le domaine des télécommuni

cations au Togo, offre le meilleur outil pour maîtriser le rythme du temps. 

Parce que le monde est devenu tellement vaste et immense, parce que les événements 

vont à un rythme infernal, on n’a pas le temps de “prendre son temps” pour s’informer 

et réagir dans un délai raisonnable. Car il ne s’agit plus seulement de réagir, mais de 

réagir à temps.

Le  TEMPS,  voilà  un  paramètre  in
contournable  pour  réussir  au  21ème 
siècle.  Aujourd’hui  pour  réussir,  il 
faut  gagner  du  temps.  «Quand  vous 
perdez  du  temps,  vous  perdez  de 
l’argent»,  dit  l’adage,  et  c’est  vrai. La 
question quotidienne que chacun de
vrait se poser à chaque fin de journée 
est celleci: “combien de fois aije per
du de  temps aujourd’hui  et  combien 

de fois en aije gagné?” Cette interro
gation vous fera, à coup sûr, prendre 
conscience du gaspillage quotidien de 
votre temps. Vous comprendrez alors, 
ou  plutôt,  vous  réaliserez  alors  com
bien précieux Internet sera à vos yeux.

 Commençons  à  répondre  à  la ques
tion  “Qu’estce  qui  vous  prend  le 
temps  chaque  jour?”.  Les  réponses 

sont  multiples:  votre  source  de  reve
nu, votre famille, votre santé, vos rela
tions  sociales,  vos  divertissements, 
vos  ambitions  ainsi  que  vos  projets 
d’avenir.  Combien  de  temps  passez
vous  à  améliorer  chacun  de  ces  cas? 
Si  vous  passez  moins  de  temps  dans 

chaque cas, vous au
rez  assez  de  temps 
pour  satisfaire  cha
cun  d’eux  n’estce 
pas?  Sans  Internet 
c’est  pratiquement 
impossible  de  réa
liser  cet  exploit  et 
vous  êtes  parfois 
obligé  de  sacrifier 
un  besoin  pour  un 
autre alors que vous 
avez besoin de  tous 

les satisfaire. 

Mais  dès  que  vous  utilisez  Internet, 
vous  accomplissez  un  véritable  mi
racle.  Vous  accédez  à  tout  en  même 
temps  et  sans  bouger.  Ce  n’est  plus 

vous qui allez vers vos centres d’inté
rêts.  Vos  centres  d’intérêts  gravitent 
autour de vous.   Avec  Internet,  vous 
gérez vos priorités plus rapidement et 
vous avez  le temps de vous consacrer 
à vos divertissements. Votre vitesse de 
navigation correspond exactement au 
rythme  effréné  du  temps  qui  passe. 
Ainsi,  vous  ne  manquerez  plus  de 
temps quand  il  s’agira d’aller  en  sale 
de Gym ou en pique –nique. Chaque 
jour,  voilà  en  quoi  consiste  le  rêve 
de Togo Telecom : faire en sorte que 
votre  connexion  HELIM  vous  pré
sente  une  multitude  d’opportunités 
en un temps record. 1h ? 30 mn ? 5mn 
? Quelques secondes ? Tout dépend de 
quel  débit  vous  choisissez.  Pour  ce 
faire, Appelez le 112 !

A la recherche du temps perdu:

L’actualité sociopolitique au cœur des échanges
FPRC-Togo/ 1ère édition de la rencontre citoyenne 

A 
l’initiative du Forum des personnes ressources et cadres du Togo (FPRC

Togo),  une  rencontre  citoyenne  s’est  tenue  à  Lomé  ce  samedi  15  juin 

2013. Y étaient conviés des personnalités, cadres du secteur privé et pu

blic, issues de toutes les couches la vie socioéconomique et politique du 

Togo. L’orateur principal de cette assise, n’était autre que Gilbert Bawara Ministre de 

l’Administration Territoriale,  de  la Décentralisation  et  des Collectivités  locales. Ce 

dernier devait centrer ses propos et animer les débats autour du thème de la rencontre 

« Actualités sociopolitiques au Togo»

«Le  Forum    des  personnes  ressources  et 

Cadres du Togo, se veut un cadre de ren

contres  et  d’échanges  périodiques  entre 

les  membres  du  gouvernement  et  autres 

décideurs  d’une  part,  et  les  cadres  et 

personnes  ressources  de  la  Nation,  tous 

secteurs  d’activités  et  toutes  catégories 

confondues  d’autre  part,  sur  des  sujets 

d’actualité  touchant  la  vie  de notre Na

tion», c’est en ces termes que Atchati 
Tchao,  président  de  la  FPRCTogo 
a  présenté  l’association  dont  il  a  la 
direction  dans  son  mot  introductif. 
Cette  rencontre  citoyenne  atil  dit, 
«s’inscrit dans une logique de communica

tion  indispensable  pour  la  consolidation 

des acquis du peuple togolais». Il  lui re
vient en effet que depuis l’avènement 
du  régime  en  place,  peu  de  lumière 
est faite sur les progrès enregistrés ces 
dernières  années  tant  en  matière  de 
consolidation de  la démocratie et de 
l’Etat de droit , de respect des droits 
de  l’homme, de  relance économique 
et  sociale  qu’en  matière  de  diploma
tie.  Ce  manque  de  visibilité  est  en 
partie  dû  selon  M.  Atchati  Tchao,  « 
aux difficultés réelles et quotidiennes aux

quelles nos populations sont confrontés et 

peinent  encore  à  trouver  des  issues.  Un 

état de chose qui  laisse  libre  cours à des 

interprétations  de  toute  sorte  inhibant 

parfois les multiples efforts de développe

ment engagés par le gouvernement».

Gilbert Bawara fait le tour de l’actua
lité nationale

On comprend donc le choix du thème 
«Actualités sociopolitiques au Togo» et de 
l’orateur  principal,  Gilbert  Bawara, 
Ministre de l’Administration Territo
riale, de la Décentralisation et des 
Collectivités  locales.  Celuici  est 
sans nul doute,  le mieux  indiqué 
au sein du gouvernement pour dé
battre des sujets d’ordre politique 
et  social  actuels.  C’est  d’abord 
l’initiative  et  ses  organisateurs 
qu’a  félicité  le  Ministre  Bawara. 
Pour  lui,  les  cadres  de  quelques 
secteurs  qu’ils  soient,  doivent 
jouer  un  rôle  capital  d’intermé
diaires  entre  ceux  qui  dirigent  et 
les populations. Il a également es
timé que tous les citoyens togolais 
doivent  s’approprier  la  structure 
étatique et apporter sa pierre à son 
édification.  Revenant  sur  l’exer
cice qui lui a été donné de s’expri
mer  sur  l’actualité  sociopolitique 
le  ministre  de  l’Administration 
territoriale  l’a  restructuré  autour 
de  trois  points.  Les  mouvements 
sociaux  notamment  les  revendi
cations  des  fonctionnaires  et  des 
étudiants  ;  Les  manifestations 
d’ordre  politique  ;  Le  processus 
électoral et les reformes politiques 
et institutionnelles.  
S’agissant  des  revendications  estu
diantines  et  des  fonctionnaires,  Gil
bert  Bawara  a  dit  reconnaitre  leur 
légitimité  et  a  assuré  de  la  volonté 
a  y  répondre  favorablement.  Mais 

indiquetil,  cela  ne  peut  se  faire  au 
détriment  d’autres  couches  socio
professionnelles  qui  ont  également 
besoin  du  soutien  gouvernemental 
et  des  chantiers  engagés  par  l’Etat 
notamment  dans  le  domaine  des 
infrastructures.  «  Leurs  revendications 

sont légitimes mais la question qui se pose 

est de savoir si l’Etat dispose aujourd’hui 

de  moyens  pour  satisfaire  à  toutes  les 

revendications  sans  oublier  les  autres 

couches de  la Nation,  les producteurs et 

les agriculteurs auxquels il faut continuer 

à apporter un soutien à travers la subven

tion des engrais, des intrants, un meilleur 

encadrement technique, les pistes rurales, 

les points d’eau, puits et forages qu’il faut 

continuer  à  construire,  les  routes  qu’il 

faut continuer à développer comme infras

tructures  de  soutien  à    notre  économie. 

Les frères et sœurs togolais qui sont dans 

le  chômage  et  pour  lesquels  il  faut  créer 

de l’emploi. C’est dire que quand il ya des 

problèmes sérieux et  légitimes,  il  faut sa

voir éviter la violence et privilégier le dia

logue, la concertation et l’esprit d’apaise

ment» a laissé entendre le membre du 
gouvernement. Gilbert Bawara  a,  en 
effet déploré les actes de violences et 
de destructions de biens publics qui 
surgissent  parfois  lors  des  ces  mani
festations. Ces dernières  sont contre 
productifs et néfastes atil indiqué.
Les  manifestations  d’ordre  politique 
ont  été  ensuite  le  sujet  sur  lequel 

est  intervenu  l’ora
teur  principal  de  la 
rencontre  citoyenne 
du  FPRCTogo.  Le 
ministre  de  l’Admi
nistration  territoriale 
qui par  son poste  est 
souvent  aux  avant
postes  lors  ces  évè
nements  notamment 
par  la  prise  de  déci
sion  d’interdiction 

des manifestations, n’a pas  fait dans 
la langue de bois. Pour lui et pour le 
gouvernement qu’il  représente,  il est 
inconcevable  qu’on  puisse  organiser 
des manifestations pour  jouir de  ses 
libertés  sans  se  soucier  des  droits  et 
libertés des autres citoyens. « Le souci 

du  gouvernement  est  de  concilier  toutes 

les libertés. De faire en sorte que ceux qui 

ont envie de manifester manifestent mais 

que ceux qui n’ont pas envie de manifester 

soit également libres, que nous ne détrui

sons  pas  à  travers  les manifestations  les 

infrastructures  économiques,  que  nous 

n’entravions, ni la circulation, ni le com

merce. Parce qu’on ne peut pas à  la  fois 

vouloir  que  notre  pays  aille  de  l’avant, 

connaisse le progrès et la prospérité et en 

même  temps  détruire  les  conditions  qui 

pourraient  permettre  d’avoir  ce  progrès 

et cette prospérité» a déclaré à cet effet 
Gilbert Bawara.
On  ne  peut  pas  parler  d’actualité 
sociopolitique  togolaise,  sans  parler 
des  prochaines  élections  législatives. 
C’est  donc  logiquement  que  Gilbert 
Bawara  s’y  est  appesanti  en  relevant 
dans  le  contexte  de  contestation  du 
cadre électoral qui prévaut, les efforts 
fournis  par  le  gouvernement  pour 
assainir le processus et permettre une 
participation équitable à tous les pro
tagonistes.  Il  a  parlé  des  nombreux 
cadres  de  dialogue,  d’échanges  ou 

de concertations avec  l’opposition et 
même  des  initiatives  personnels  du 
Chef de l’Etat pour décrisper l’atmos
phère politique, qui ont tous échoué 
parfois pour «des broutilles et des malen

tendus qui n’en devraient pas être». Aussi 
s’estil questionné «Quel autre méthode 

pouvons  nous  avoir?».  Le  ministre  de 
l’administration  territoriale  est  en
suite revenu sur les reformes quoique 
couteuses  prises  dans  le  seul  souci 
d’apaisement  et  d’organiser  des  élec
tions  équitables  et  transparentes. La 
prise en charge des représentants des 
partis politiques dans les bureaux de 
vote,  le  financement  des  partis  poli
tiques,  leur  financement  de  la  cam
pagne électorale, l’adoption du statut 
de  l’opposition,  la  modification  du 
code  électoral,  la  refonte  du  fichier 
électoral, sont entres autres, les argu
ments  qu’a  mis  en  avant  le  ministre 
Gilbert  Bawara.  De  ce  fait  pour  lui 
«Tout  a  été  fait  pour  aller  dans  les  pro

chaines semaines à des élections dans un  

climat pacifique, de tranquillité, dans la 

sérénité  et  qu’au  lendemain  de  ces  élec

tions nous puissions continuer le chemin 

de  la construction économique et sociale 

de notre pays». 
S’en  sont  suivis  des  débats  essentiel
lement  autour  des  sujets  développés 
par  le  ministre.  Outre  celuici,  le 
ministre  Ninsao  Gnonfam  des  Tra
vaux publics, M. Georges Dogbèvi de 
la Synergie des Entrepreneurs privés 
du  Togo,  M.  Patrice  TèviBenissan, 
Secrétaire  Général  de  la  Présidence 
ont  eu  à  intervenir  pour  enrichir 
les  échanges.  Ce  dernier  a  souhaité 
que  tous  les  togolais  s’approprient  le 
développement  de  leur  pays,  qu’ils 
prennent les situations, les analysent 
afin de contribuer à sa construction.

Gilbert BAWARA, 2è à partir de la droite.

  Sylvain da Silva
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L
e concessionnaire automobile CFAO MOTORS innove encore une fois. 

Après  la mise sur  le marché national de voitures neuves nouvelles géné

rations, CFAO MOTORS veut les rendre accessible à tous y compris au 

Togolais moyen. Une vaste campagne d’offre de crédit automobile dénom

mée « les journées crédit automobile » est lancée à cet effet depuis le 30 mai jusqu’à 

la fin du mois de Juin. Une action qui sera couplée d’une journée porte ouverte de 

trois jours. 

Cette  opération  vise  à  aider  les 
clients  à  acquérir  des  véhicules 
neufs de leur choix auprès de CFAO 
Motors à crédit, ceci à des taux com
pétitifs et des modalités de paiement 
flexibles.  Une  action  rendue  pos
sible grâce aux garanties des banques 
locales notamment  la BTCI, ORA
BANK, ECOBANK et DIAMOND 
BANK qui s’engagent à octroyer des 
crédits à des  taux  inédits durant  la 
période de la promotion chez CFAO 
MOTORS.  Les  crédits  automobile 
de CFAO MOTORS sont ouverts à 
tout citoyen Togolais du moment où 
ce dernier exerce une activité géné
ratrice de revenus. 
  «Nous  sommes  très  satisfaits  de  cette 

campagne que nous venons de lancer. Le 

défi pour nous est de présenter les meil

leurs prix et du côté des banques parte

naires,  il  s’agit d’appliquer des  taux  les 

plus compétitifs au niveau des banques 

locales.  Les  perspectives,  c’est  de  faire 

un  peu  plus  connaitre  notre  conces

sion  automobile.  Aujourd’hui,  il  faut 

savoir  que  vous  pouvez  acheter  le  tout 

nouveau RAV4 à partir de 18 millions 

FCFA  TTC  (ndlr,  TTC:  toutes  taxes 

comprises)  dédouané  avec  deux  ans  de 

garanties,  un  an  d’entretien  offert  par 

la maison (ndlr CFAO Motors) et une 

possibilité  de  crédit    avec  des  taux  at

tractifs. Vous avez également des berling 

qui  sont accessibles à partir de 11 mil

lions  FCFA  TTC,  une  innovation  sur 

le marché. Je pense qu’il va falloir qu’on  

fasse  venir plus  la clientèle vers CFAO 

Motors, leur faire connaitre notre forfait 

d’après vente, découvrir notre garage et 

leur dire que nous sommes vraiment de 

vrais  professionnels»,  a  expliqué  M. 
Marc  Boisgarnier,  Directeur  Géné
ral à CFAO Motors. 
Un défi à relever pour les banques 

partenaires

L’intérêt pour les institutions finan
cières  partenaires  de  la  CFAO  de 
participer  à  cette  opération  est  de 
contribuer à l’économie sociale. Par 
des offres complètes et compétitives, 
ces  quatre  (04)  banques  comptent 
accompagner dans toutes les étapes 
importantes  de  la  vie,  leur  client. 
Durant  cette  période,  les  crédits 
auto sont octroyés aux taux variant 
entre  7  et  15%.  Mieux,  cette  offre 
«crédit  automobile»  décharge  le  de
mandeurclient de lourdes garanties.  
Et pour cause, le véhicule constitue 

en lui seul une caution suffisante.  
Pour  M.  Yves  Nana,  Directeur  ad
ministratif  et  financier  à  la  BTCI 
«  notre  premier  objectif,  c’est  d’ac
compagner  un  partenaire  impor
tant  dans  la  réalisation  de    cette 
manifestation dont il est important 
de  relever  le  but.  Le  but  de  cette 
manifestation,  c’est  d’amener  les 
voitures  neuves  aux  domiciles  des 
particuliers. Nous avons une grande  
culture  du  véhicule  d’occasion  au 
Togo et nous nous rendons compte 
que  le  véhicule  d’occasion,  n’est 
pas  forcement moins cher à  l’usage 
qu’un  véhicule  neuf,  donc  notre 
ambition, c’est d’amener nos clients 
vers le véhicule neuf. Par les taux et 
un assouplissement des  conditions, 
nous avons notre crédit automobile. 

Et petit  à petit  les particuliers, nos 
clients  auront  le  réflexe  du  véhi
cule  neuf  ».  Pour  les  démarches  de 
partenariat,  M.  Marc  Boisgarnier, 
Directeur Général à CFAO Motors, 
convainc, «on s’aperçoit depuis plu
sieurs années qu’il y a une forte de
mande de la clientèle ; que le togolais 
veut un véhicule neuf mais qu’il y a 
un vrai problème de pouvoir d’achat 
d’accès au crédit surtout. Donc on a 
fait le tour de plusieurs banques, on 
s’est  rencontré  plusieurs  fois  et  on 
leur a dit qu’on était prêt à diminuer 
nos  prix,  on  a  besoin  de  leur  aide 
pour que la clientèle puisse acquérir 
un véhicule neuf».
Les portes de  la CFAO MOTORS 

ouvertes au public 

Du 14 au 16 juin, des journées portes 

ouvertes ont été initié pendant trois 
jours  entre 10h  et  17h  afin de per
mettre  aux  clients  d’avoir  tous  les 
renseignements nécessaires sur cette 
offre dans  la concession de CFAO. 
Les  conseillers  des  banques  par
tenaires  étaient  présents  sur  place 
pour  aider  le  public  à  remplir  les 
formalités de prêt et faire les études 
de  dossiers.  Pour  avoir  droit  aux 
prêts  il  suffit  d’être  client  de  l’une 
des  quatre  banques  partenaires    et 
de remplir leurs conditions de prêt. 
  «  La  valeur  ajoutée  de  ces  journées 

portes ouvertes est la qualité du service 

puisque  nous  faisons  de  notre  possible 

pour  rendre  accessible  tous  les  crédits 

approuvés  dans  un  délai  de  48  heures 

maximum  » a affirmé Mme Eugénie 
Adjahoto,  Directrice  de  la  banque 
domestique à Ecobank Togo. 
Un résultat satisfaisant!

Pour  M. Etienne Adjahoto, Chargé 
d’Affaires  Entreprise  à  la  BTCI  « 
l’expérience a été faite à la dernière foire 

avec une dizaine de véhicules financée. 

Aujourd’hui  par  rapport  à  cette  cam

pagne  les  clients qui nous ont déjà ap

prochés atteignent la quinzaine et nous 

comptons avoir à la fin de la campagne 

une trentaine ». Un bilan assez positif 
même  si  la  période  de  crédit  auto
mobile n’est pas encore à son terme. 
Mme Eugénie Adjahoto, Directrice 
de  la  banque  domestique  à  Eco
bank  Togo,  confirme  «  Nous  avons 

commencé vendredi et nous enregistrons 

énormément  de  visite  ce  qui  dépasse 

déjà nos attentes et maintenant il suffit 

de concrétiser mais la durée du crédit est 

de 5ans. Nous adoptons  le principe du 

guichet unique  en  ce  sens que  le  client 

qui  se  présente  pour  faire  son  choix  de 

véhicule,  nous  sommes  présents  pour 

l’accompagner. Le client n’a plus besoin 

de  faire  le  déplacement  jusqu’  à  son 

banquier pour aller négocier le finance

ment ».  Même satisfaction au niveau 
de la société CFAO « On a lancé la 
campagne crédit automobile  depuis 
quelques  semaines  et  on  a  fait  un 
focus  ce  weekend  en  invitant  les 
quatre  banques  partenaires  dans 
notre  concession  et  effectivement 
il  y  a  un  engouement.  Les  clients 
viennent nous rendre visite. Malgré 
la pluie il ya quand même des clients 
qui  viennent, donc  j’invite  tous  les 
togolais  à  venir  nous  visiter.  C’est 
une occasion de découvrir  les véhi
cules,  de  connaitre  leur  prix  et  de 
rencontrer  toutes  les  banques  par
tenaires  pour  savoir  à  quel  prix  ils 
peuvent  acquérir  les  véhicules  qui 
les  intéressent  »,  a  ajouté  M.  Marc 
Boisgarnier. 

Rendre accessibles les voitures «maisons» à tous les Togolais !
CFAO Motors, concessionnaire automobile:

Marc BOISGARNIER, DG de CFAO-MOTORS

Cédric KUVO (Stagiaire)
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L
a Direction  des  Douanes togolaises et Vlisco African Company –Togo (VACTogo) sont désormais liées 

par une convention de collaboration, signée  le  05 juin  dernier à Lomé. Il s’agit à travers ce partena

riat, de lutter contre la contrefaçon et  la contrebande des produits, marques et modèles de   Vlisco. 

S’exprimant au cours de la cérémonie   de signature, M .Olivier PAYEN, Directeur   Général de VAC

Togo,  après avoir présenté  le contexte de  la convention,  a émis le vœu qu’il en résulte une contribution positive 

à l’économie togolaise. « Les Douanes Togolaises étant sensibles à la problématique de la contrefaçon au Togo, 

ce partenariat s’inscrit dans une dynamique d’éradication de ce phénomène à travers des liens entre les secteurs 

privé et public…que les discussions et les accords qui résulteront de cette convention, apportent une contribution 

positive à l’économie togolaise », atil indiqué.

Pour  sa  part,  M.JeanLouis  ME
NUDIER,    Représentant  du 
Président  Directeur  Général  du 
Groupe  Vlisco,  s’est  félicité  de  la 
convention,  laquelle,  atil  expli
qué,  permettra    d’une  part,  à  la 
Direction  des  Douanes  togolaises  
et VACTogo de coordonner  leurs 
actions  et  d’élaborer    un  pro
gramme  d’échanges  d’informa
tions    dans  le  cadre  de  la  lutte 
contre  la  fraude,  la  contrebande 
et  la  contrefaçon  des  produits 
textiles  des  marques,  dessins  et 
modèles Vlisco ;   d’autre part   de 
renforcer  les  capacités  des  agents 
de  la  douane  par  une  assistance 
technique pour  la  reconnaissance 
des  produits  issus  de  la  contrefa
çon  .Pour  M.  MENUDIER  ,    le 
phénomène de la contrefaçon  s’est 
fortement  développé  ces  dix  der

nières années et  est devenu  un vé
ritable fléau  affectant  l’économie 
à  l’échelle mondiale,        « Le  souci 

exprimé  est  également  de  protéger  les 

droits  de  propriété  intellectuelle,  in

dustrielle et artistique, conformément 

à  la  législation  en  vigueur  »,  atil 
indiqué  déplorant  qu’aujourd’hui 
la femme soit souvent  victime de 
tromperie avec des produits copiés 
et  contrefaits  qui  se  vendent  sur 

le  marché.  Ceci  représente  pour 
VACTogo  et le gouvernement des 
pertes énormes ; d’où la nécessité, 
selon  M.MENUDIER,    de    ren
forcer cette coopération naissante  
qui « est  bénéfique aussi bien à l’Etat 

qu’au  secteur  privé  (ndlr  :  VACTo
go)»

Intervenant à  son  tour, M. Kodjo 
ADEDJE,  Directeur  Général  des 
Douanes a  indiqué que  la signa
ture  de  convention  est  l’aboutis
sement   de  la collaboration histo
rique entre les deux institutions. Il 
convient  aussi selon lui,  de  la si
tuer dans le cadre des partenariats 
que  l’Organisation Mondiale   des 
Douanes    (OMD)   demande à ses 
membres  d’entretenir  avec  le  sec
teur  privé,  moteur  de  l’économie 
des  pays.  M  .  ADEDJE  a    insisté 

par ailleurs sur le bien fondé de la 
convention  entre  son  institution 
et  VACTogo.    «  La  convention  de 

collaboration que nous signons  ce jour  

nous    permettra  d’échanger  les  infor

mations    indispensables    pour  lutter 

efficacement contre  la fraude et prin

cipalement ,  la contrefaçon   des pro

duits du groupe Vlisco … d’éradiquer 

du  marché    les  tissus  contrefaisants  

du groupe Vlisco afin que  nos popula

tions  disposent de produits de qualité», 
atil déclaré, soulignant au passage 
l’engagement de  la   Douane togo
laise à lutter contre  ce phénomène 
et  le piratage, deux  grands  fléaux 
des temps modernes pour les éco
nomies . « La Douane togolaise   est 

résolument engagée   contre ces  fléaux 

des temps modernes qui alimentent les 

circuits  criminels  .Plus  de 400 balles 

de faux tissus Uniwax  ont  été saisis 

par les Douanes togolaises avec l’assis

tance  de VACTogo  »,  a  annoncé  le 
DG des Douanes togolaises.
Pour M. Badawasso GNARO, Re
présentant  du  Ministre  de  l’Eco
nomie et des Finances,  la conven
tion  entre  les  Douanes  togolaises 
et VACTogo « répond  à cette volon

té de l’Etat  d’accompagner  le Groupe 

Vlisco    dans  son  développement  au 

Togo par la  contribution décisive de la 

Douane  dans 

la lutte  contre 

la  contrefaçon  

de  ses  pro

duits  »  .  La 
contrefaçon  
et  le  pira
tage,  devait 
pour su iv re 
M.GNARO, 
sont  de  véri
tables  fléaux 
qui  repré
sentent  un 
grand  dan
ger  pour 
l ’ économie 
n a t i o n a l e 
par  la  fragi
lisation    des 
ent repr i ses  
créatrices  de 
valeur  ajou
tée  et  par 

la  dégénérescence  qualitative  des 
habitudes des consommateurs.  Ils 
limitent  de façon draconienne,  la 
compétitivité des industries  et des 
créateurs au profit d’une économie 
souterraine porteuse de toutes  les 
dérives.    « Voilà    pourquoi  nous  de

vons saluer les initiatives  comme celle

ci  qui  vise  à  lutter  sans  relâche  et  à 

large échelle contre la contrefaçon des 

produits  du  textile  du  groupe  Vlisco 

», a  laissé entendre  l’intervenant 
qui  a  souhaité  que  la  convention 
soit  fructueuse pour  les deux par
ties.
 Selon Mme Monique  GIESKES, 

Directrice  de  la  protection  des  
marques  du  Groupe  Vlisco,    la 
convention    est  basée  sur  trois 
axes  :  le  renforcement des  capaci
tés,  la dotation matérielle et   une 
collaboration  étroite  et  échange 
d’informations.
  Le  renforcement  des  capacités 
vise  à  permettre    aux  douaniers 
togolais,  d’une  part,  de  distin
guer      le  vrai  du  faux,      grâce  à 
une formation spécifique avec des 
supports et des outils d’identifica
tion simples des produits Vlisco  ; 
d’autre part  de maîtriser les tech
niques  de  ciblage  des  containers 
qui  permettront  de  faciliter  les 
saisies  de  produits  contrefaisants. 
Les agents  de Lomé seront formés 
en juillet tandis que ceux de l’inté
rieur    renforceront  leurs capacités 
en septembre à Kara.
La  dotation  matérielle  repose  sur 

deux axes majeurs : la dotation en 
matériel de base pour une traçabili
té des produits sur l’interface  IPM 
(Interface  PublicMembership)  au 
niveau de divers points de contrôle 

et un  appui logistique divers pour 
une  efficacité sur le terrain.
Enfin,  les  deux  signataires  de  la 
convention  sont  en  étroite  colla
boration  et  pourront  échanger 
constamment  des  informations 
stratégiques  sur  les    produits  et 
containers    venant  d’Asie.  Ceci 
permettra de promouvoir une rela
tion gagnant gagnant et  aux doua
niers une plus grande pro activité 
sur le terrain.

La  cérémonie  de  signature  a  été 
également  marquée  par  un  défilé  
de mode au cours duquel des man
nequins habillés   par des  stylistes 
togolais,  ont    tenu    le  public  en 
haleine. 

Poignée de mains entre le DG de VAC-Togo (g.) et le DG des Douanes

Vlisco African Company  et les Douanes togolaises 
signent une convention de collaboration

Contre la contrefaçon et la contrebande des  produits Vlisco
   Franck NONNKPO

Photo de famille

Moment fort du dé!lé de mode.
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SUPER-WAX
U N E  I N A LT É R A B L E  B E A U T É

Réputé pour l’étoffe en coton fin plus 
densément tissée qui le compose, le 
Super-wax est le wax haut de gamme 
de Vlisco. Ce tissu se pare d’un effet 
marmorisé naturel inimitable qui le 
rend reconnaissable entre tous. 
Mêlant motifs végétaux et ornements 
abstraits, les Super-wax de la collection 
Hommage à l’Art jouent avec les couleurs 
pour mettre le dessin en valeur et créer 
un style tout à fait unique.

Q2-13_ADV_Togo_Focus Info_280x380mm_v02_19-06.indd   1 25-04-13   10:52



D
e retour de la Lybie où ils ont été éliminés par les Chevaliers de la Médi

terranée de la marche vers la Coupe du Monde Brésil 2014, le sélec

tionneur adjoint des éperviers Tchanilé Tchakala se prononce sur son 

avenir et sur celui des Eperviers. Il parle de ce qui a manqué àTripoli, 

affirme qu’il est grand temps qu’on confie  la sélection nationale à un entraineur 

local et annonce qu’il est prêt pour assumer cette tâche. 

FOCUS  INFOS  :  Tchanillé  Tcha

kala,  vous  êtes  entraineur  adjoint 

de  l’équipe  nationale  de  football, 

comment  avezvous  digéré  la  dé

faite contre la Lybie, synonyme de 

disqualification pour la Coupe du 

Monde Brésil 2014 ?

Tchanillé  Tchakala  :  Comme  tout 
entraineur ça fait mal mais sportive
ment nous  l’avons accepté. Mainte
nant, il faut regarder le futur en face 
et voir ce que nous pouvons faire de 
mieux.

F.I : Qu’est ce qui selon vous n’a pas 

marché à Tripoli ?

T.T  :  Tout  a  marché  à  Tripoli  sauf 
la finition. Nos joueurs ne sont pas 
parvenus à mettre le ballon dans les 
filets  adverses. Voilà  ce qui n’a pas 
marché.

F.I : Pas une seule séance d’entrai

nement des Eperviers à Lomé avant 

de  rallier    Tripoli  par  vol  spécial, 

pensez vous que cela ai eu une inci

dence sur le jeu produit ? 
T.T : Cela fait partie de la réalité sur 
le terrain. On était dans de bonnes 
conditions mais aucune stratégie n’a 
été mise en place pour contrer la Ly
bie. Nous sommes allés comme une 

équipe amateur et le résultat est là il 
faut  l’assumer. Sur  le plan offensif, 
il a manqué du mordant et on a rien 
pu faire. 

F.I  :  La  semaine  mouvementée 

qu’a  eue  l’équipe  nationale  atelle 

contribué  à  ce  résultat  qui  ferme 

définitivement la route de la Coupe 

du Monde aux éperviers?

T.T : Je ne suis qu’un exécutant moi 
je  n’ai  eue  aucune  semaine  mouve
mentée. Les voies les plus autorisées 
sauront répondre à cette question.  

F.I  :  On  parle  depuis  un  certain 

nombre  d’années  d’un  mal  qui 

ronge  le  football  togolais,  de  quel 

mal s’agitil selon vous ?

T.T  :  Je ne sais pas ce qui ronge  le 
football  togolais.  Nous  étions  en 
Afrique du Sud, ça a marché et nous 
sommes  allés  en  quart  de  finale. 
Tout ce que je sais est que le ballon 
roule. 

F.I : La Coupe du Monde 2014 c’est 

finie pour le Togo, sur quel terrain 

les  supporters  devront  désormais 

attendre leur équipe ?

T.T : Nous allons prendre notre mal 
en patience et regarder  le  futur. La 

Coupe  du  Monde  est  déjà  bouclée 
pour le Togo, on  ne va pas être là à 
pleurnicher. Il faut maintenant pen
ser  au  futur.  C’est  passé,  c’est  pas
sé.  En  Septembre  prochain,  nous 
recevrons  la  République  Démocra
tique du Congo à domicile pour  le 
compte de la 6ème et dernière jour
née  des  éliminatoires  de  la  Coupe 
du Monde Brésil 2014. Et trois  mois 
plus  tard  commencent  les  élimina
toires de la prochaine CAN.  Il faut 
y  penser  dès  maintenant.  Il  faudra 
aussi  voir  si  nous  serons  présents 
aux playoffs de la prochaine Coupe 

du Monde. 

F.I  :  Vous  demeurez  entraineur 

adjoint des  éperviers ou vous avez 

d’autres projets ?

T.T : Mon projet vous le savez, il fut 
un  temps  j’ai  déposé  ma  candida
ture  au  poste  du  sélectionneur  des 
Eperviers,  je  n’ai  pas  été  sélection
né. Mais on m’a sollicité pour aider 
Didier  Six  c’est  dans  ce  rôle  que 
je  suis  ;  mais  ce  ne  sera  plus  pour 
longtemps.  C’est  depuis  1998  que 
j’exerce  au  poste  de  sélectionneur 
adjoint,  j’ai  dépassé  cette  étape.  Je 

me prépare pour  soit me consacrer 
à  mon  centre  ou  soit  voir  ailleurs. 
De  part  le  passé  j’ai  multiplié  les 
stages pour atteindre le haut niveau. 
Je  serai    encore  en  stage  en  Août 
prochain,  en  Hollande,  pour  trois 
semaines.  Je  suis  disponible  pour 
l’équipe  nationale  mais  plus  dans 
le rôle de Sélectionneur adjoint. Si
non, je préfère consacrer mon temps 
à mon centre de formation d’Agbo
drafo.  Je n’ai plus  rien à apprendre 
au  poste  de  sélectionneur  adjoint. 
On  peut  faire  appelle  à  un  jeune 
pour  qu’il  apprenne.  Tout  compte 
fait,  je  suis  toujours  en  charge  de 
l’équipe nationale locale junior.

F.I  : Un mot  à  l’endroit des Eper

viers et de leurs Supporters ?

T.T : D’abord, Je tiens sincèrement à 
remercier les supporters, d’une part, 
pour nous avoir accompagné depuis 
la dernière Coupe d’Afrique des Na
tions, en Afrique du Sud et d’autre 
part pour l’amour qu’ils continuent 
d’avoir pour l’équipe nationale. En
suite,  à  l’équipe  nationale,  je  veux 
dire merci pour son rôle de rassem
bleur, de cadre social ou les joueurs 
se  retrouvent et de  son  rôle patrio
tique. Je ne peux pas finir sans dire 
merci aux journalistes pour tout ce 
qu’ils font pour notre équipe natio
nale. Enfin, Un grand merci à tout 
ceux de près ou de loin et de quelle 
que  manière  que  ce  soit  nous  ont 
jusqu’ici soutenu.
 

« Nous sommes allés comme une équipe amateure et le résultat 
est là ; il faut l’assumer »

INTERVIEW : Tchanilé TACHAKALLA, SELECTIONNEUR ADJOINT DES EPERVIERS

Tchanile TCHAKALA

K
ossi Antoine Agbégninou et Kossi Edoe Florent Apézoumon, ce sont 

les deux athlètes  togolais qui défendront  les  couleurs de  leur pays 

lors de la 13ème Coupe du Monde de Beach Volley des Moins de 

21ans qui se tient du 19 au 24 juin en Croatie. Cette participation 

est consécutive au meilleur classement de la CAVB sur le continent au cours 

des douze derniers mois dans la catégorie des M21ans. La FIVB vient d’enri

chir son calendrier en y ajoutant la Coupe du Monde des Moins de 21 ans après 

les éliminatoires qui se sont déroulées du 06 au 09  juin dernier  à Myslowice 

en Pologne.

Ce  jeudi  se  déroule  la  13ème 
Coupe  du  Monde  des  Moins  de 
21ans à Umag en terre Croatienne. 
Deux  jeunes  togolais,  Kossi  An
toine  Agbégninou  et  Kossi  Edoe 
Apézoumon y prennent part pour 
le compte du Togo.  Chaque com
pétition  débutera  par  un  tirage 
au  sort  principal  comprenant  32 
équipes  (réparties  en  huit  poules 
de quatre, les deux meilleures pro
gressant en phase finale à élimina
tion  directe).  Les  deux      joueurs 
ont quitté Lomé  samedi pour un 
transit  au  Maroc  afin  d’obtenir 

le  visa  à  l’Ambassade  de  Croatie 
lundi matin. 
La Croatie ne disposant pas d’am
bassade  en  Afrique  de  l’ouest, 
les  deux  togolais  avaient  le  choix 
entre l’Afrique du sud et le Maroc.  
Finalement,  la  Fédération  togo
laise  de  volleyball  (FTVB)  a  opté 
pour le Maroc. Florent et Antoine 
sont  attendus  le  18  juin  à  Umag 
en  Croatie  pour  la  compétition 
qui  se  tient    du  19  Juin  jusqu’au 
24 Juin. L’Afrique est  représentée 
à  ces  championnats  du  monde 
U21 chez les hommes par le Togo, 

le  Nigeria,  l’Egypte,  le  Burundi,  
la Tunisie et chez    les dames, par  
le  Nigeria,  la  Sierra  Leone,  le 
Ghana,  la  Namibie,  le  Gabon,  le 
Zimbabwe. 
Chaque Confédération de la FIVB 
sera  représentée  par  six  équipes 
par sexe (avec un maximum d’une 
équipe par pays et par sexe) et de 
deux équipes par sexe pour le pays 
hôte.  Les  Confédérations  enver
ront  leurs  six  équipes  les  mieux 
classées soit en fonction des résul
tats  des  derniers  championnats 
continentaux  M19/M21/M23 
ou  du  Circuit  continental  M
19/M21/M23  en  2012  ou  2013, 
soit  selon  les  critères de  sélection 
de  la  FIVB.  La  Fédération  Togo
laise  de  Volleyball  n’est  présente 
qu’avec  une  seule  équipe  compo
sée du tandem Agbégninou Kossi 
Florent  et  Apézoumon  Kossi.  La 
raison,  «  l’Etat  togolais  a  décidé 

d’amputer  les  subventions  de  800. 

000  000  millions  des  FRS  allouées 

aux clubs pour l’exercice 2013 », pré
cise un communiqué du ministère 
de  l’Economie.  La  FTVB  a  donc 
fait avec ses moyens en n’envoyant 
qu’une seule équipe de volleyeurs 
togolais à Umag. 

Si  une  Confédération  est  dans 
l’impossibilité  de  présenter  six 
équipes par sexe,  la FIVB pourra 
compléter  les  places  disponibles 
par le biais d’un tournoi de quali
fication (en une journée à élimina
tion directe, avec un minimum de 
huit  équipes  et  un  maximum  de 
16)  ou  selon  les  critères  de  sélec
tion  de  la  FIVB.  Le  président  de 
la FTVB N’dadia ESSOSSANNE
GOU souhaite une bonne presta
tion des deux togolais à Umag : ‘’ 
Nous  avons  mis  toutes  nos  chances 

que  sur  eux  deux,  ils  ont  obligation 

de  faire  montre  d’une  bonne  partici

pation comme ils en ont fait au cours 

de  leurs  compétitions  continentales’’, 
atil émis. 
«  Nous  nous  préparons  à  vivre  une 

nouvelle saison passionnante de beach 

volley par tranches d’âge, notamment 

avec  l’ajout d’une  compétition  consa

crée au moins de 23 ans qui contribue

ra  au  développement  de  la  discipline 

et complétera la croissance de ce sport 

initiée  par  la  Coupe  continentale  », 
a déclaré  le président de  la Com
mission  FIVB  de  beach  volley, 
M.  Vicente  Araujo.  Il  ajoute  que 
« Chaque année,  le niveau de  jeu de 

ces championnats du monde ne cesse 

de  s’élever.  Cette  dynamique  devrait 

se  poursuivre  en  2013  avec  des  sites 

aussi  exceptionnels  qu’Umag,  Porto 

et Myslowice ». Une autre compéti
tion des Moins de 19ans  s’ouvre à 
Porto au Portugal du 11 et 14 juil
let,  soit  quelques  semaines  après 
la  13ème  Coupe  du  Monde  des 
Moins de 21 ans.

Coupe du Monde de Beach Volley/ Deux Togolais à Umag en Croatie

   Martial B.
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Moov-Togo se rapproche de sa clientèle : 
   Franck NONNKPO

Des agences inaugurées à 
Nukafu et à Adidogomé
Fidèle à sa politique de proximité 
avec sa clientèle, la société de télé
phonie mobile MoovTogo a inau
guré  le  jeudi  23  mai  2013,  une 
agence  à  Nukafu,  2è  arrondisse
ment de la ville de Lomé.
Ce geste qui vient mettre fin aux 
tracasseries  subies  par  les  abon
nés du milieu pour effectuer leurs 
opérations, a été à juste titre salué 
par  M.  HOUNKPOTI      Koffi
gan,  représentant  du  Maire  du 
2e  arrondissement  et  par  Togbui 
Nukafu .
M.HOUNKPOTI  exprimant  sa 
joie de  voir  implantée  cette  fran
chise  à  Nukafu,  a  plaidé  pour 
l’ouverture d’autres  agences dans 
le 2e arrondissement.
Pour  Togbui  Nukafu,  l’ouverture 
de  cette  agence  témoigne  de  la 
volonté  de  MoovTogo  à  faciliter 
la vie à ses clients. Et le Chef d’ap
peler  la  population  de  Nukafu  à 
s’abonner  massivement  au  réseau 
Moov.
1,6  millions  d’abonnés,  95%  du 
territoire  togolais  couvert,  voilà 
quelques  performances  de  la 
société  Moov  énumérées  par  son 
directeur commercial et clientèle, 
M.  Aubert  CISSOKO.  Pour  lui, 
depuis  2010,  année  de  la  reprise 
de ses activités au Togo, Moov n’a 
cessé d’engranger des résultats qui 

font  d’elle  aujourd’hui  un  géant 
de la téléphonie au Togo. 
Selon  M.  CISSOKO,  l’inaugura
tion  de  la  franchise  de  Nukafu 
marque  le  début  de  l’ouverture 
d’autres agences à travers le pays. 
Le 28 mai 2013, ce fut le tour  de 
la  franchise  d’Adidogomé  d’être 
inaugurée.  La  cérémonie  s’est 
déroulée  dans  une  ambiance  
chaude et festive  entretenue  par  
un groupe folklorique  et l’artiste 
de la chanson Papou, en présence 
d’autorités  traditionnelles,  civiles 
et militaires.
Occasion  pour    M.  CISSOKO 
de  rappeler  les  performances  de 
Moov  –Togo  et  pour  Togbui  SE
MEKONAWO  III,  chef  canton 
d’Aflao  Sagbado,    d’exprimer  sa 
joie. « Je souhaite que Moov ouvre 
des  franchises  dans    tout  le  can
ton d’Adidogomé », a indiqué Tog
bui SEMEKONAWO III.

L
e « Meilleur Artiste Africain » 
Trace Urban Music Awards 
2013 sera  enfin au Stade de 
Kégué  le 30  juin prochain. 

Longtemps  annoncé  par  le  Maga
zine  Détective  et  l’Agence  Afrocom 
de  Bienvenu  Milagnawoé  depuis 
l’année  dernière,  c’est  finalement 
la Fondation SEA    du  foot
balleur  Shéyi   Emmanuel Adebayor 
qui a réussi à remplir  les conditions 
pour le déplacer sur Lomé.
D’autres  artistes  sont  annoncés 
pour ce concert qui  se  situe dans  le 
cadre du lancement officiel de « SEA 

FOUNDATION  ».  Il  s’agit des Togo
lais King Mensah, Papou, Kossi Ape
son  Pasteur Abitor et bien d’autres.

« Ca  va  être  un méga  concert  !  »,  s’est 
exclamé  King  Mensah  avant  d’invi
ter    ses  nombreux  fans  à  soutenir 
l’initiative  de Shéyi Adébayor. « Si un 

fils du Togo résidant à l’extérieur revient 

au pays avec une initiative pour aider ses 

frères et sœurs, je pense qu’il faut l’encou

rager. C’est pour cette raison que j’invite 

tous les togolais  à venir à ce concert pour 

soutenir la fondation  d’Adébayor », at
il dit.

Fally Ipoupa est actuellement l’artiste 
africain le plus prisé sur le continent 
et  à  l’échelle  internationale.  Son 
troisième  album  «  Power  Kosa  Leka 
» de 26 titres lancé en Avril dernier, 
connaît  un  grand  succès  auprès  de 
dizaines  de  milliers  de  fans.  Il  s’est 
vendu à plus de 30 000 exemplaires 
en  un  mois  et  le  clip  officiel  de  la 
chanson « Ndoki » a pu compter plus 
de 150 000 vues en une semaine, un 
record pour un artiste congolais.

L’artiste a signé un contrat de trois al
bums avec Universal,  la plus grande 
maison de disque au monde. La ver
sion  World  de  l’album  Power  sera 
lancée en juillet prochain.

   Yves AWOUGNON
Fally Ipoupa, au stade de Kégué le 30 juin 

Un doublé pour Kossi APE’SON !

P
our  sa  troisième  sortie,  
Kossi APE’SON,  «  le  fils 
du terroir », a mis la barre 
haut.  L’artiste a lancé  ce  

samedi  08  Juin  2013,    au  grand 
Rex,   deux  albums ! Un fait plu
tôt rare sur la scène musicale togo
laise.
  «  Atchè  »,  al
bum  tradition
nel de 11  titres 
dont  «  Akpena

mi  »,  «  Meyinan 
», « Biova » et « 
Woenyegan  »  al
bum  moderne 
de  10  titres 
avec  3  bonus  ;  
sur cet opus, on 
peut    savourer 
des  morceaux 
comme  :  «  En

yaoli », « Woè », « Senana ». Les nou
veaux bébés du « fils du terroir », 
sont enregistrés en Live.  

A travers ces deux albums,   Apé
via dit vouloir satisfaire la totalité 
de son public, partagé entre tradi
tion et modernisme.

La    cérémonie    de  lancement    a 
vu la participation de Adjoa Sika, 
Toto  Patrick,  Emmanuel  Kevin, 
Wilfried  A2,  Azé  kokovivina, 
Gbadamassi,  RX  Patou,  entre 
autres et bien évidemment le « roi 

de la musique togolaise », King Men
sah  le mentor de Kossi APE’SON.  

« Le roi »     a  tenu à renouveler à 
l’artiste son amour  de père.
Le  lancement  a  été  également 
marqué par un mini concert.

  A  noter  que    pour  ses  5années 
de carrière, Kossi APE’SON orga
nise un concert le 2O juillet. 

Coupure de ruban inaugurant l’agence de 
Nukafu

Kaporal Wisdom :   Une âme de slameur
« Le slam , c’est  le style dans 

lequel je me sens moimême»
  Kaporal  Wisdom  !  Petit  slameur 
deviendra  grand,    peuvent  dire 
ceux qui connaissent ce nom. Mais 
déjà    le  jeune a poussé des  ailes  et 
vole  haut,  très  haut.  Un  style,  un 
talent…un avenir ! C’est ce que vous 
propose    de  découvrir  Focus  infos 
à  travers cet entretien avec l’artiste.

Focus infos : Qui se cache derrière 

le nom  Kaporal Wisdom ?

Kaporal Wisdom :  Kounkey Ekué 
Hola Wisdom à l’Etat Civil, fervent 
chrétien,  Oreilles  et  bouche  du 
peuple.
F.I  Il existe plusieurs genres musi

caux  à  travers  lesquels  les  jeunes 

s’expriment, pourquoi avoir choisi 

le slam ?

K.P:  J’ai  choisi  le  slam  parce  que 
c’est le style dans lequel je me sens 
moimême. Il me permet de me libé
rer  de  ce  fardeau  qui  est  de  trans
mettre  le  message    sur  mes  vécus 
quotidiens qui coïncident avec ceux 
de mon entourage. En plus, c’est un 
héritage  de  la  famille  Kouyaté  qui 
est sans doute  la grande famille de 

griots  ;  puisque  pour  moi  le  slam 
vient d’eux.
F.I: Que distu dans tes slam?  

K.P: Je parle de l’adoption d’un bon 
comportement  social,  l’espoir,  la 
paix,  l’amour en général  le change
ment de mentalité qui est de ce fait 

un éveil de conscience.
FI:  Le  slam  est  considéré  comme 

un genre artistique   qui   s’adresse 

à  un  public  limité.  Comment  ar

rivestu à t’imposer ?

K.P:  Juste  en  leur  faisant  écouter 
leur soif car un aveugle n’a soif que 
de  la  vue  et  un  monde  en  guerre, 
que de la paix.
F .I: Kaporal Wisdom atil déjà un 

album à son actif ?

K.P: Je suis en cuisine actuellement, 
bientôt le menu sera livré ; ce sera à 
déguster  « sans maux de ration »

F.I: On remarque que tes textes les 

plus  connus  sont    en éwé  ;   pour

quoi  ce  choix  ?  Pensestu  pouvoir 

conquérir l’international avec ?

K.P:  Toute  plante  a  une  racine, 
laissezla  pousser,  vous  verrez  les 
feuilles.
F.I: Des projets  en vue ?

K.P:  Un  nouveau  single  en  featu
ring  avec  AMZON  de  la  famille 
A.K.A (Amzon and Kaporal Army) 
titré « TOUR DE GARDE » sorti ce 
9 juin en attendant « Réveillezvous » 
; 3 clips dont un avec mes confrères 
de la Tribut des Elus, le second avec 
OLIBIG et le clip de mon nouveau 
single  en  solo  qui  est  en  cours;  la 
sortie  de  mon  album  prévu  pour 
bientôt, voilà en gros mes projets. 
F.I: Kaporal Wisdom et  les autres 

slameurs ?

K.P: (rires) ; je suis toujours en bon 
termes  avec  tous  les    «  slam  heures 

»  (slameurs)  pour  que  jamais  «  s’la 

meurt » (cela ne meurt)
F.I: Un message pour ton public !

K.P: La patience est  la clé du bon
heur ; soyez patient ! Bientôt le cal
mant  !  Et  que  la  paix  du  Seigneur 
soit avec vous !

   Wilfried ADEGNIKA

  Vanessa NIKUE
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